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A TRIBUNA DIGITAL (SP) 

OTIMISMO CERCA EXPORTAÇÃO DE SOJA, AÇÚCAR E MILHO PELO PORTO DE 
SANTOS  
 
Com previsão de aumento, commodities continuarão sendo as principais cargas movimentadas em 
2023  
Por: Fernanda Balbino 

 
O embarque de soja no complexo 
portuário santista deve registrar alta de 
3,9% nos próximos 12 meses Foto: Carlos 
Nogueira/AT  
 
Com as projeções de alta no desempenho do 
agronegócio brasileiro, as expectativas 
também são positivas para as exportações de 
commodities pelo Porto de Santos no 
próximo ano. Soja, açúcar e milho 
continuarão sendo as principais cargas 
movimentadas pelo cais santista e as 
previsões indicam aumento de 3,9%, 4,1% e 
5,3%, respectivamente.  

 
De acordo com dados da Companhia Nacional de Abastecimento (Conab), a estimativa para a safra 
2022/23 indica uma produção de 312,2 milhões de toneladas (15% ou 40,8 milhões de toneladas 
superiores a 2021/22). Parte desse volume é exportado, mas nem tudo embarcado em Santos, 
tendo em vista também que é crescente a movimentação de grãos em portos do Arco Norte.  
 
“Os portos da Baixada Santista são historicamente responsáveis por 40% do embarque de soja, 
milho, farelo de soja e açúcar. Se a produção se confirmar e a demanda do mercado interno for a 
mesma dos últimos anos, há a expectativa de que haja crescimento nos embarques pelos terminais 
da região”, afirma o presidente do Sindicato dos Operadores Portuários do Estado de São Paulo 
(Sopesp), Regis Prunzel.  
 
Segundo projeções da Santos Port Authority (SPA), a estatal que administra o Porto de Santos, até 
o final deste mês, 25,6 milhões de toneladas de soja devem deixar o País pelo cais santista. As 
projeções ainda indicam os embarques de 19,1 milhões de toneladas de açúcar e de 16,8 milhões 
de toneladas de milho.  
 
No próximo ano, é esperado aumento na movimentação. As exportações de soja devem somar 26,6 
milhões de toneladas, enquanto as de açúcar são estimadas em 19,9 milhões de toneladas e as de 
milho, 17,7 milhões de toneladas. Mesmo com esse incremento, a SPA afirma que o Porto está 
preparado para a demanda.  
 
“Isso é atestado, por exemplo, pelos números obtidos em outubro, quando foi registrado mais de 
100% de aumento na movimentação tanto de soja quanto de milho, em números relevantes (1,5 
milhão e 2,5 milhões de toneladas no mês, respectivamente). O açúcar também registrou aumento 
expressivo (39,3%), com embarque de 2,3 milhões de toneladas”, destaca a Autoridade Portuária, 
em nota.  
 
De acordo com o diretor-executivo do Sindicato das Agências de Navegação Marítima do Estado 
de São Paulo (Sindamar), José Roque, caso os números de produção para soja e milho se 
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confirmem, sem variações de quebras de safra por condições climáticas, 2023 tem tudo para ser 
mais um ano de recordes de exportação de grãos no Brasil, e Santos seguirá sendo o principal 
corredor de escoamento.  
 
“Além de considerável volume de milho rolando do final deste ano para o início de 2023, a soja 
oriunda do Mato Grosso chegará cedo ao Porto de Santos e a partir da segunda quinzena de janeiro 
já teremos navios para esse produto, como de costume. A partir de fevereiro é o real período em 
que as capacidades portuárias serão colocadas em desafio e a barra terá grande quantidade de 
navios aguardando atracação”, afirma o executivo.  
 
Crescimento  
Segundo ele, outros dois fatores devem contribuir para o contínuo crescimento do volume de 
exportação no Porto de Santos. Um deles é a guerra entre Rússia e Ucrânia, que limita muito o 
escoamento de grãos pela Ucrânia. Com isso, o Brasil acaba sendo um repositor desse volume na 
cadeia mundial.  
 
Outro fator é a consolidação da exportação de milho brasileiro para a China. “Com os governos 
entrando em consenso e o Brasil se adequando às imposições chinesas, temos tudo para fazer da 
China um importante destino também para o milho, enquanto na soja segue sendo o principal”.  
 
O diretor-geral da Associação Nacional dos Exportadores de Cereais (Anec), Sérgio Mendes, diz 
que a China negociou com o Brasil uma lista de exigências para a exportação da commodity. “O 
milho ainda não é considerado um grão tão representativo nas exportações brasileiras para a China 
em comparação com a soja. Mas o início das nossas exportações de milho para o país asiático 
possibilita que ele tenha mais de um fornecedor confiável do grão”.  

 
Evitar filas de navios é um desafio elencado 
por executivos Foto: Matheus Tagé/AT  
 
Filas  
Garantir a chegada das cargas de modo 
eficiente ao Porto de Santos e evitar filas de 
navios na barra. Esses são os grandes 
desafios diante do aumento da demanda de 
exportação de grãos, na visão de executivos 
do setor.  
 
Para o diretor-executivo do Sindicato das 
Agências de Navegação Marítima do Estado 

de São Paulo (Sindamar), José Roque, com o crescimento das exportações, o desafio será 
acomodar todo esse volume e buscar o mínimo possível de tempo de espera dos navios, 
aguardando atracação. Essa equação é importante para garantir operações rentáveis no cais 
santista.  
 
“Aumentarmos em volume, mas gerando filas de navios acima de 30 dias, trará contas altas de 
demurrage para os clientes e consequências a curto prazo, como o desvio de navios para portos 
que possam ser mais ágeis no giro, comparados a Santos”, destaca José Roque.  
 
O executivo acrescenta que, a cada ano, fica mais clara a necessidade de novos investimentos em 
armazéns e silos para que os terminais portuários tenham melhores condições de operar com mais 
de um produto simultaneamente. Com isso, não há perda de eficiência nas descargas e, 
consequentemente, no fluxo de embarque.  
 
“Garantir rápidas manobras de entrada e saída de navios, manutenções de calados também ajudam 
para o volume seguir crescendo e, por fim, algo que não está sobre nosso controle: torcermos por 
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períodos menos chuvosos que garantam embarques contínuos. E que o Porto de Santos continue 
sendo referência em produtividade batendo recordes”, afirma o diretor do Sindamar.  
 
Já o presidente do Sindicato dos Operadores Portuários do Estado de São Paulo (Sopesp), Regis 
Prunzel, destaca a necessidade de avanços nas infraestruturas de acesso. Entre eles estão 
melhorias nos acessos ferroviários com o avanço da Ferrovia Interna do Porto de Santos (Fips), o 
que, segundo ele, é muito positivo no preparo para novos volumes.  
 
“A dragagem é outra atividade que vem evoluindo e que precisa continuar com atenção no próximo 
ano. Os acessos rodoviários estão nos planos do governo, mas o que temos hoje atende o fluxo 
atual de caminhões destinados aos terminais de grãos. Do lado dos terminais, os investimentos 
estão sendo feitos para atender os volumes previstos de crescimento para os próximos anos”, 
afirma Prunzel. 
Fonte: A Tribuna Digital - SP 
Data: 19/12/2022 

 

APLICATIVO É APOSTA PARA SEGURANÇA NO PORTO DE SANTOS  
 
Ferramenta digital também valerá para o Porto de São Sebastião  
Por: Ted Sartori  

 
Aplicativo é aposta para segurança no Porto de 
Santos Foto: Matheus Tagé/AT  
 
Os terminais localizados nos portos de Santos e 
São Sebastião terão à disposição em 2023 um 
aplicativo que facilitará a troca de informações no 
momento em que aconteçam ocorrências 
envolvendo segurança portuária.  
 
Apresentada para representantes dos setores 
envolvidos no auditório do Posto Avançado da 
Agência Nacional de Transportes Aquaviários 
(Antaq) em Santos, no Centro, a nova ferramenta 

tem como objetivo integrar e agilizar a comunicação entre terminais e autoridades, acelerando as 
ações conjuntas e minimizando possíveis desencontros de informações.  
 
A plataforma foi desenvolvida em três meses e não houve custo público ou privado. A ideia é que o 
aplicativo esteja rodando de forma plena a partir da segunda quinzena de janeiro, tempo suficiente 
para que haja o cadastro de todas as pessoas autorizadas a alimentá-lo com dados. Além dos 
terminais, Polícia Militar (CPI-6), Corpo de Bombeiros, GBMar e Guarda Portuária também terão 
acesso à tecnologia.  
 
“Já fizemos testes em seis ou sete terminais. Saturamos o aplicativo com ocorrências para ver como 
se comportava e foi muito bem”, afirma Daniel Alves dos Santos, subgerente da gerência regional 
de São Paulo da Antaq e coordenador do Comissão Estadual de Prevenção de Acidentes e 
Incidentes do Complexo Portuário de Santos e São Sebastião (Cepai/SP).  
 
O modo de preenchimento das ocorrências no aplicativo é muito simples - e pode ser feito tanto 
pelo computador convencional quanto pelo celular. Quem esteve na apresentação foi convidado a 
fazer o cadastro e postar algo para testar o sistema.  
 
É possível colocar a data, o tipo e a gravidade do ocorrido, além da quantidade de vítimas. No fim, 
há um espaço para se escrever um resumo da ocorrência, que pode ser ilustrado por até três fotos. 
Qualquer informação pode ser alterada em até 24 horas.  
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Intenção das autoridades é agilizar troca de 
informações durante ocorrências nos 
complexos portuários Foto: Matheus Tagé/AT  
 
Como funciona  
 
“A ideia está pronta e em condições de ser 
executada. Ela está operando em modo 
experimental na mão da WA (Sistemas e 
Aplicativos, responsável pela criação e 
desenvolvimento). Agora só precisa fazer essa 
migração para a Antaq e isso ser disseminado entre 

os terminais”, explica Daniel. “É uma ideia que vai se espalhar pelo Brasil”, emenda.  
 
Comunicação rápida: um diferencial  
A comunicação rápida e a informação para ser usada em prol de novas iniciativas foram aspectos 
do aplicativo muito valorizados pelos representantes dos terminais portuários.  
 
Gerente de Sustentabilidade, Infraestrutura e Segurança do Ecoporto Santos, Gabriel Jordão 
ressaltou a uniformidade e a credibilidade dos dados divulgados.  
 
“Com o tempo, isso também vai fazer com que a gente comece a entender quais são os principais 
gargalos do Porto em termos de acidentes e possamos começar a trabalhar propostas consolidadas 
entre todos para termos mais segurança em nossas operações”, afirma.  
 
Gerente de Saúde, Segurança, Meio Ambiente e Qualidade da BTP, Renato Ferreira da Silva 
observou a respeito de como a plataforma irá evitar ruídos de comunicação sobre quaisquer 
ocorrências.  
 
“Como é bastante ágil e fácil o preenchimento dos dados, não há como dar informações 
redundantes e, uma vez que ela é canalizada por um caminho, você evita problemas, ao se dizer 
que houve uma situação e, na verdade, é outra. Todo mundo tem acesso ao mesmo tempo às 
informações. E a comunicação está sendo feita de dentro”, explica. 
Fonte: A Tribuna Digital - SP 
Data: 19/12/2022 

 

REAJUSTE NO PEDÁGIO DAS ESTRADAS DE SÃO PAULO TERÁ REFLEXOS NO 
PORTO DE SANTOS  
 
Expectativa é que valores adicionais sejam repassados por importadores e exportadores  
Por: Redação  

 
Atualmente, cerca de 11 mil caminhões com 
carga passam pelo Sistema Anchieta-
Imigrantes diariamente Foto: Arquivo/Carlos 
Nogueira/AT  
 
O reajuste nos preços de pedágios do Estado de 
São Paulo deve impactar o comércio exterior e os 
valores adicionais serão repassados por 
importadores e exportadores que atuam no Porto 
de Santos. No entanto, os custos extras devem 
ser mais sentidos nas cargas transportadas por 
cabotagem.  
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O Governo do Estado autorizou reajustes de 10,72% a 11,73% nos pedágios paulistas. Na Rodovia 
dos Imigrantes e na Via Anchieta, o reajuste contratual é o mais alto: a tarifa sobe, nesta sexta-feira 
(16), de R$ 30,20 para R$ 33,80. No caso dos caminhões, esse valor é cobrado por eixo. O custo 
total depende dessa quantidade, mas os pneus suspensos não são cobrados.  
 
Já na Rodovia Cônego Domênico Rangoni, que dá acesso à Margem Esquerda (Guarujá), a tarifa 
subiu de R$ 14,20 para R$ 15,80. Na Padre Manuel da Nóbrega, que chega ao Litoral Sul, passou 
de R$ 8,20 para R$ 9,20.  
 
Atualmente, cerca de 11 mil caminhões com carga passam pelo Sistema Anchieta-Imigrantes 
diariamente. “Sendo assim, considerando os veículos que circulam entre margens, acredito que 
entre 8 a 9 mil se direcionam para o Porto”, afirmou o presidente do Sindicato das Empresas de 
Transporte Comercial de Carga do Litoral Paulista (Sindisan), André Neiva.  
 
Ele explica que o pedágio não faz parte da composição do frete. “Entretanto, o aumento pesa para 
o exportador/importador, refletindo no Custo Brasil e no preço do produto final”.  
 
A mesma opinião tem o presidente do Sindicato dos Transportadores Rodoviários Autônomos de 
Bens da Baixada Santista (Sindicam), Luciano Santos de Carvalho. “O pedágio fica a cargo do 
embarcador. É lei: pedágio e estadia não são nossos. O que pesa para a gente, no nosso frete, é o 
preço do diesel mesmo”.  
 
Despesa extra  
De acordo com o diretor-executivo do Sindicato das Agências de Navegação Marítima do Estado 
de São Paulo (Sindamar), José Roque, o reajuste refletirá no aumento nas despesas com transporte 
de cargas em direção ao Porto de Santos. O executivo considera os valores abusivos e vê a decisão 
pelo reajuste como lamentável.  
 
“Haverá repasses para os exportadores e importadores, aumentando ainda mais o custo final dos 
produtos a serem produzidos e consumidos, inflacionando o custo do transporte contratado”, 
afirmou Roque.  
 
Segundo o diretor do Sindamar, esse impacto também será sentido pelos armadores e agentes que 
oferecem serviço de porta a porta, com maior incidência na cabotagem. “Hoje, vende-se pacote 
completo e alguns armadores possuem frota própria para fugir do custo imposto na contratação 
desse serviço”. 
Fonte: A Tribuna Digital - SP 
Data: 19/12/2022 

 

CONTRATO DA FERROVIA INTERNA DO PORTO DE SANTOS SERÁ ASSINADO 
NESTA SEXTA-FEIRA  
 
VLI, MRS Logística e Rumo administrarão a malha ferroviária do maior porto da América Latina  
Por: Ted Sartori  

 
Além de todos os compromissos ligados à 
administração, a nova cessionária terá de realizar 
investimentos de, pelo menos, R$ 891 milhões no 
prazo máximo de cinco anos Foto: Foto: Luigi 
Bongiovanni / Arquivo AT  
 
Será assinado nesta sexta-feira (16) no Ministério da 
Infraestrutura (MInfra), em Brasília, o contrato 
associativo de cessão para administração da 
Ferrovia Interna do Porto de Santos (Fips) por 35 
anos, com renovação por igual período - e que 
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começa a valer de imediato, com um período de transição. Isso inclui gestão, operação e 
manutenção dos quase 100 km da malha ferroviária.  
 
Aprovado em junho pelo Tribunal de Contas da União (TCU), o projeto inclui três empresas, 
anunciadas em outubro pela Santos Port Authority (SPA): VLI, MRS Logística e Rumo. Atualmente, 
a empresa responsável pela movimentação ferroviária dentro da área do porto organizado é a 
Portofer.  
 
“Essa mudança é importante para permitir a expansão das operações do Porto de Santos nos 
próximos anos, principalmente para permitir a continuidade dos investimentos e da modernização 
das linhas ferroviárias internas”, afirma Guilherme Penin, vice-presidente de Regulação e Expansão 
da Rumo. 
 
Além de todos os compromissos ligados à administração, a nova cessionária terá de realizar 
investimentos de, pelo menos, R$ 891 milhões no prazo máximo de cinco anos, contados da 
aprovação dos respectivos projetos executivos pela SPA.  
 
“A regra (de investimentos) é que se olhe o histórico dos últimos cinco anos e a projeção de dois 
anos. Pega-se a média de participação relativa nesses períodos e chega-se a um número que 
compete a cada uma das empresas nesse rateio”, explica Penin. “Esses investimentos contratuais 
são proporcionais à quantidade de carga movimentada por cada uma das empresas, que é algo 
evolutivo”.  
 
As principais intervenções são as seguintes: pátio ferroviário entre o Canal 4 e a Ponta da Praia, 
dotado de três vias férreas para atendimento aos terminais de celulose; viadutos para eliminação 
de passagem de nível na região do Canal 4-Marinha; passarelas de pedestres entre o Canal 4 e a 
Ponta da Praia; pera ferroviária, dois viadutos e passarela na região de Outeirinhos; e novo viário 
na segunda entrada da Margem Direita do Porto, no Saboó.  
 
Outro aspecto do compromisso é a possibilidade de entrada de novas empresas ao longo do tempo, 
independentemente de saída de qualquer uma delas. “A cada dois anos se reabre uma janela, 
vamos dizer assim, para que os novos manifestem interesse em fazer parte da associação. E isso 
ocorre a cada dois anos para sempre”, detalha Penin.  
 
Previsibilidade  
A capacidade ferroviária do complexo portuário de Santos está próxima da saturação, com 94% de 
utilização. A expansão, portanto, é imprescindível em prol da eficiência, pensando na movimentação 
futura. Afinal, a projeção é dobrar no prazo de cinco a dez anos.  
 
Atualmente, a capacidade ferroviária do complexo portuário é de 50 milhões de toneladas por ano 
e necessita alcançar 115 milhões de toneladas/ano para escoar o volume oriundo das ferrovias que 
deságuam no Porto de Santos.  
 
“Ele (o contrato) tem um mecanismo muito seguro ligado aos investimentos dos terminais. Essa é 
a principal força da Fips: dar previsibilidade, nas próximas décadas, de que os terminais podem 
investir, com a certeza de que a ferrovia também fará o investimento, proporcionando que a carga 
chegue até eles”, analisa Penin. 
Fonte: A Tribuna Digital - SP 
Data: 19/12/2022 

 

 

ANTAQ – AGÊNCIA NACIONAL DE TRANSPORTES AQUAVIARIOS 
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SETOR PORTUÁRIO REGISTRA CRESCIMENTO DE 8,6% EM OUTUBRO 
 
Navegação interior teve alta de 54,1% no mês. Movimentação acumulada do ano supera 1 bilhão 
de toneladas 
 

Porto - Vista Aérea 
 
Brasília, 19/12/2022 – A movimentação 
portuária nacional registrou crescimento de 
8,6% no mês de outubro deste ano, em 
comparação ao mesmo mês de 2021. Foram 
105,2 milhões de toneladas movimentadas 
com destaque para os portos públicos, que 
registraram alta de 18,3%. Os terminais 
privados também contribuíram com o 
resultado positivo (+4%). No acumulado do 
ano, o setor movimentou mais de um bilhão 

de toneladas, de acordo com o Painel Estatístico da Agência Nacional de Transportes 
Aquaviários(http://ea.antaq.gov.br/QvAJAXZfc/opendoc.htm?document=painel%5Cantaq%20-
%20anu%C3%A1rio%202014%20-%20v0.9.3.qvw&lang=pt-
BR&host=QVS%40graneleiro&anonymous=true (ANTAQ)). 
 
Os portos públicos de Santos (SP), Itaguaí (RJ) e Paranaguá (PR), responsáveis por 55% da 
movimentação de cargas no país – 20,5 milhões de toneladas –, tiveram crescimento de 39,3%, 
24,5% e 26,3%, respectivamente. Na Região Norte, o Porto de Santarém (PA) registrou aumento 
de 98,5% em outubro.   
 
Em relação aos tipos de navegação, a interior avançou 54,1% – valor representa 5,2 milhões de 
toneladas –, impulsionado pela movimentação de milho (+134,5%) e soja (+43,5%). A navegação 
de longo curso registrou variação positiva de 11% e a cabotagem teve queda de 4,2%. O apoio 
marítimo cresceu 11,1% e o apoio portuário caiu 14,3%, no comparativo com 2021. 
 
Mercado internacional 
As exportações de mercadorias pelos portos nacionais, em outubro, somaram 62 milhões toneladas 
(+17,6%), sendo que 75% dessa carga teve como destino o continente asiático, seguido da Europa 
(9,8%) e América do Norte (6,9%). As importações declinaram 10,6%, no comparativo com 2021, 
totalizando 14,3 milhões de toneladas. Nesse caso, 33,7% dos produtos têm origem da Ásia; 26,3% 
da América do Norte e 17,9% da Europa. 
 
Mercadorias 
A importação e exportação de produtos agrícolas – incluindo manufaturados agrícolas e insumos – 
tiveram incremento de 41,5%, totalizando 23,3 milhões de toneladas, com destaque para o milho 
(+171,3%), a soja (+18,9%), açúcar (+39,5%), arroz (+67,1) e a cevada (+369,7%). Os combustíveis 
registraram 27,9 milhões de toneladas movimentadas, que representa um aumento de 5,7% em 
outubro. 
 
Já as mercadorias de origem mineral tiveram um acréscimo de 0,6%, que significa 38,7 milhões de 
toneladas. O minério de ferro é o principal produto com 33,1 milhões de toneladas (+3,4%), da 
bauxita (-23%) e do ferro e aço (+2,1%). 
 
Os produtos industrializados (exceto agrícolas) registraram queda de 3,7%. Contudo, a entrada e 
saída de automóveis, acessórios automotivos e tratores, por exemplo, tiveram variação positiva no 
mês, com altas de 14,3%, 6,9% e 19,5%, respectivamente. A movimentação de semirreboques baús 
também foi positiva (+8,9%). 
 

http://ea.antaq.gov.br/QvAJAXZfc/opendoc.htm?document=painel%5Cantaq%20-%20anu%C3%A1rio%202014%20-%20v0.9.3.qvw&lang=pt-BR&host=QVS%40graneleiro&anonymous=true
http://ea.antaq.gov.br/QvAJAXZfc/opendoc.htm?document=painel%5Cantaq%20-%20anu%C3%A1rio%202014%20-%20v0.9.3.qvw&lang=pt-BR&host=QVS%40graneleiro&anonymous=true
http://ea.antaq.gov.br/QvAJAXZfc/opendoc.htm?document=painel%5Cantaq%20-%20anu%C3%A1rio%202014%20-%20v0.9.3.qvw&lang=pt-BR&host=QVS%40graneleiro&anonymous=true
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A movimentação de contêineres – cheios e vazios – apontou crescimento de 2,7%, com 1,04 milhão 
de TEUs. Na navegação de longo curso a alta foi de 9,4% e no interior, 31,6%. A cabotagem teve 
variação negativa de 11,2%. 
Fonte: ANTAQ – Agência Nacional de Transportes Aquaviários 
Assessoria de Comunicação Social/ANTAQ 
Fone: (61) 2029-6520 
FAX: (61) 2029-6517 
E-mail: asc@antaq.gov.br 
Data: 19/12/2022 

 

 

GOV.BR – MINISTÉRIO DA INFRAESTRUTURA - DF 

CONTRATAÇÃO DE R$ 44,6 BILHÕES EM INVESTIMENTOS GARANTE 
MANUTENÇÃO E AMPLIAÇÃO DA MALHA FERROVIÁRIA NACIONAL 
 
Regime de autorizações projeta para os próximos anos aplicação de R$ 150 bilhões em recursos 
privados no modal e 11 mil quilômetros de novos trilhos 

 
Concessão da Fiol 1 garantiu investimento privado no 
modo de transporte - Foto: Ricardo Botelho/MInfra 
 
Fundamental para equilibrar a matriz de transportes 
nacional, o setor ferroviário foi um dos que mais avançou 
nos últimos quatro anos. A transformação se deve, 
principalmente, à retomada dos investimentos públicos e 
recursos privados alocados no segmento a partir de 2019. 
No total, foram R$ 44,6 bilhões contratados com a iniciativa 
privada para as próximas décadas, com as concessões das 

ferrovias Norte-Sul (FNS) e Oeste-Leste (Fiol I), o novo contrato de administração da Ferrovia 
Interna do Porto de Santos (Fips), além de quatro renovações antecipadas de concessões vigentes 
– Rumo Malha Paulista, Estrada de Ferro Carajás, MRS Logística S.A e Estrada de Ferro Vitória-
Minas, a qual permitiu o início das obras da Ferrovia de Integração Centro-Oeste (Fico). 
 
O investimento expressivo desses contratos representa a expectativa de abertura de mais de 700 
mil empregos diretos e indiretos. Essas mudanças se devem ao entendimento da administração 
pública de que investir no modal aumentará a eficiência do transporte de cargas e, ao mesmo tempo, 
a capacidade logística da produção agropecuária e industrial no Brasil. 
 
Sob essa diretriz, desde 2019, foram alocados R$ 2,6 bilhões em recursos públicos, totalizando 
nove obras de adequação e modernização em empreendimentos ferroviários do país. Entre as 
principais intervenções concluídas estão a construção dos terminais ferroviários de Rio Verde (GO), 
Porto Nacional (TO) e Iturama (MG), e a obra que possibilitou a operação nos 172 quilômetros 
iniciais da FNS, entre os municípios de São Simão (GO) e Estrela D'Oeste (SP). 
 
Pro Trilhos 
Grande legado para o setor, a criação do regime de autorizações ferroviárias foi responsável por 
parte da mudança que vem sendo realizada na malha ferroviária brasileira. O modelo previsto no 
Marco Legal das Ferrovias, instituído em setembro de 2021, permite à iniciativa privada projetar, 
construir e operar com recursos próprios empreendimentos ferroviários no país. 
 
Com 32 projetos do tipo já autorizados pelo Governo Federal, o marco regulatório tem potencial 
para agregar cerca de 11 mil quilômetros de novos trilhos à malha ferroviária nacional – que 
atualmente conta com cerca de 30 mil quilômetros de extensão. No total, são R$ 149,6 bilhões em 
investimentos previstos em empreendimentos que cruzam 15 unidades da Federação, como uma 
medida de grande impacto social e econômico. 
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“É algo disruptivo para o setor. Além dos contratos assinados, os novos pedidos não param de 
chegar. Atingimos o patamar de 97 solicitações de entes privados junto ao governo, o que significa 
algo em torno de R$ 310 bilhões em recursos e 23,2 mil novos quilômetros numa malha existente 
de 30 mil. Ou seja, com esses investimentos concretizados, temos a possibilidade de dobrar a malha 
ferroviária nacional”, avaliou o secretário nacional de Transportes Terrestres, Felipe Queiroz. 
 
Equilíbrio 

Outro aspecto importante da inovação 
proposta pela gestão são as projeções 
a respeito da participação das ferrovias 
na matriz nacional de transportes sob o 
viés da segurança e da 
sustentabilidade, uma vez que o 
investimento na modal ajuda a reduzir a 
dependência do setor produtivo do 
transporte rodoviário. 
 
“A estimativa é que podemos sair dos 
cerca de 19% de participação que 
temos hoje do modal ferroviário para 
35%. Na prática, isso representa 

eficiência logística, diminuição de custo e maior competitividade na nossa economia. Também há 
aspectos de segurança viária, diminuição de acidentes, qualidade de vida para os operadores 
rodoviários, além da redução da emissão de gases de efeito estufa”, disse Queiroz. 
 
Pilares 
Nos últimos quatro anos, o setor foi beneficiado com renovações antecipadas dos contratos e com 
novas concessões, que, com o regime de autorizações, formam os pilares do programa de 
desenvolvimento ferroviário adotado pela atual gestão do Governo Federal. A Fico, entre Mara Rosa 
(GO) e Água Boa (MT), é a primeira obra de grande porte greenfield executada a partir de uma 
inovação legislativa, o investimento cruzado em razão da prorrogação antecipada da Estrada de 
Ferro Vitória-Minas. A obra de 383 quilômetros de extensão proverá a região central de Mato Grosso 
de um acesso ferroviário. 
 
Para os próximos anos, a ideia é que prevaleça a compreensão sobre a urgência de ampliar o 
transporte sobre trilhos, reduzindo, dessa forma, o custo do frete e da dependência do setor 
produtivo do transporte rodoviário. Com isso, também será possível garantir mais segurança no 
transporte de cargas e passageiros, equilibrando a matriz de transportes e fomentando o caminho 
para que o país avance cada vez mais. 
Fonte: GOV. Federal - BR – Ministério da Infraestrutura - DF 
Data: 19/12/2022 

 

ASSINATURA DE CONTRATO GARANTE INVESTIMENTOS DE R$ 891 MILHÕES NA 
FERROVIA INTERNA DO PORTO DE SANTOS 
 
Aporte financeiro vai permitir a ampliação do escoamento das cargas pelo complexo portuário 
 
A assinatura de contrato pelo Ministério da Infraestrutura com a nova composição da administradora 
da Ferrovia Interna do Porto de Santos (Fips) garantiu, nesta sexta-feira (16), R$ 891 milhões de 
investimentos privados nos próximos cinco anos. Compõem o grupo, definido por chamamento 
público da Santos Port Authority (SPA), a Ferrovia Centro Atlântica S/A (VLI), a MRS Logística S/A 
e a Rumo S/A. 
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Compõem o grupo a Ferrovia Centro Atlântica, a 
MRS Logística e a Rumo - Foto: Ricardo 
Botelho/MInfra 
 
O complexo portuário de Santos já está com 94% de 
sua capacidade máxima. Por isso, a expansão da 
Fips é imprescindível para dar vazão à 
movimentação futura de carga. A SPA projeta que o 
volume transportado dobre no prazo de cinco a 10 
anos. Hoje, a capacidade ferroviária do complexo 
portuário é de 50 milhões de toneladas por ano, 
sendo preciso ser elevada até 115 milhões de 

toneladas/ano para escoar o volume das ferrovias que deságuam no Porto de Santos, operadas 
pelas empresas MRS, Rumo e VLI. 
 
Parceria privada 
Para o ministro da Infraestrutura, Marcelo Sampaio, não seria possível consolidar o funcionamento 
da Fips sem a parceria com a iniciativa privada. “A chegada ao porto é o ponto de maior 
vulnerabilidade, por diversas interferências que há na malha para que a ferrovia opere com 
eficiência e de forma competitiva. A integração do setor ferroviário com o portuário em Santos foi 
um grande desafio e não seria possível sem o envolvimento da sociedade organizada”, afirmou. 
 
Além do ministro Marcelo Sampaio, participaram da cerimônia de assinatura do contrato o secretário 
nacional de Portos e Transportes Aquaviários do MInfra, Mário Povia, o diretor presidente da SPA, 
Fernando Biral, e representantes das empresas e de entidades do setor. 
Fonte: GOV. Federal - BR – Ministério da Infraestrutura - DF 
Data: 19/12/2022 
 

QUATRO NOVAS PONTES NA BR-230/PA FORTALECEM INTEGRAÇÃO E 
SEGURANÇA NA TRANSAMAZÔNICA 
 
Empreendimentos somam 128 metros de extensão e conferem mais comodidade no deslocamento 
de pessoas e transporte de cargas na região 
 
Quatro pontes de concreto foram concluídas pelo Governo Federal na BR-230/PA, conhecida como 
rodovia Transamazônica. Já estão liberadas ao tráfego as novas pontes sobre o Rio São Félix, no 
km 242 e com 29,7 metros de extensão; sobre o Rio Bacuri, km 244 e 47 metros de estrutura; sobre 
o Rio Chatopaua, extensão de 35,5 metros, no km 251; e sobre o Rio Baiano, com extensão de 15,8 
metros, localizada no km 260. 
 

Construções de concreto permitem 
suportar cargas maiores, resultando em 
maior segurança aos usuários - Foto: 
Divulgação/DNIT 
 
Juntos, os empreendimentos somam 128 
metros de extensão e receberam mais de 
R$ 16,1 milhão em investimentos. As obras 
de arte especiais são estratégicas, pois 
garantem um melhor fluxo de veículos e 

mais segurança no deslocamento de pessoas e transporte de cargas pela BR-230/PA. Executadas 
pelas equipes do Departamento Nacional de Infraestrutura de Transportes (DNIT), as obras 
incluíram serviços de fundação, montagem das vigas, infraestrutura, mesoestrutura, superestrutura, 
laje de transição e, posteriormente, o acabamento. 
 
Transamazônica 
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A BR-230, também conhecida como Transamazônica, foi inaugurada em 1972 com o objetivo de 
integrar o Norte e o Nordeste do país, melhorando também as condições de habitação na região 
Amazônica. No total, são 4.997 quilômetros de rodovia, sendo o marco zero na cidade de Cabedelo, 
na Paraíba, e o final em Lábrea, no Amazonas. 
 
Com informações da Coordenação-Geral de Comunicação Social do DNIT 
Fonte: GOV. Federal - BR – Ministério da Infraestrutura - DF 
Data: 19/12/2022 

 

 

GOV – BR – MINISTÉRIO DA ECONOMIA - DF 

ECONOMIA REÚNE CONJUNTO DE CURSOS PARA FORTALECER INTEGRIDADE 
NAS ATIVIDADES PÚBLICAS 
 
Certificação em Fundamentos da Integridade Pública destaca importância da ética e do interesse 
público em ações e estratégias governamentais, além da conduta dos servidores 
 
O Comitê Gestor do Programa de Integridade do Ministério da Economia (Prevenir) lançou na última 
sexta-feira (16/12) a Certificação em Fundamentos da Integridade Pública, em parceria com a 
Escola Nacional de Administração Pública (Enap). Os cursos da certificação são destinados a 
agentes públicos interessados em fortalecer a integridade em suas atividades profissionais e em 
seus ambientes organizacionais e estão disponíveis na plataforma da Escola Virtual.Gov (EVG). 
 
A certificação parte do princípio de que, na administração pública, a integridade é um componente 
fundamental para que ações e estratégias governamentais, assim como a conduta dos agentes 
públicos, sejam orientadas pela ética e para o interesse público. 
 
O secretário-executivo adjunto do Ministério da Economia, Miguel Ragone, lembra que a integridade 
assegura ações, decisões e estratégias que fortalecem o compromisso com a busca do bem 
comum. “A integridade não é só pra gente falar sobre, pra ficar bonito. A gente tem que incorporar 
na nossa cultura, no nosso dia a dia. Com essa certificação, você que é agente público tem a 
oportunidade de obter esse selo, que vai mostrar para os seus subordinados, para os seus colegas 
e até para os seus superiores que você adquiriu as informações suficientes para ser reconhecido 
como alguém que conhece os fundamentos de integridade no serviço público”, afirma Ragone. 
 
“A certificação é uma ótima oportunidade para aprofundar a compreensão sobre a importância da 
integridade pública e de seus componentes, destinados a prevenir, detectar, corrigir e remediar a 
ocorrência de desvios éticos, irregularidades, fraude e corrupção”, acrescenta o coordenador do 
Prevenir e chefe da Assessoria Especial de Controle Interno (Aeci), Francisco Eduardo Bessa. “A 
integridade é uma construção diária, resultante da postura crítica e reflexiva de cada um em suas 
atividades cotidianas, das mais simples às mais complexas.” 
 
Com um total de 122 horas de duração, a Certificação em Fundamentos da Integridade Pública é 
composta de seis cursos: 
 
Fundamentos da Integridade Pública: Prevenindo a Corrupção, que trata de temas como integridade 
e integridade pública, riscos para a integridade, programa e plano de integridade; 
 
Acesso à Informação, que demonstra as bases normativas, conceituais e operacionais que podem 
ser utilizadas na aplicação da Lei de Acesso à Informação (LAI); 
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Assédio Moral: O que Saber e Fazer, que leva o aluno a conhecer e refletir sobre o assédio moral 
no trabalho, a fim de proteger a organização e refletir se algo na sua conduta profissional ou no seu 
ambiente de trabalho precisa ser revisto; 
 
Atividade Correcional – Visão Geral, desenvolvido em parceria com a Controladoria-Geral da União 
(CGU), dentro do Programa de Capacitação para Corregedorias (CRG+), busca esclarecer o 
funcionamento e o papel das corregedorias, além de prevenir infrações correcionais a partir da 
discussão de casos práticos; 
 
Gestão de Riscos em Processos de Trabalho (segundo o Coso), que proporciona aos alunos a 
capacidade de antever, identificar e analisar riscos no ambiente governamental, para elaborar um 
planejamento de respostas; 
 
Tratamento de Denúncias em Ouvidoria, com o objetivo de estimular a construção de competências 
relacionadas ao recebimento e tratamento das denúncias pelas ouvidorias públicas, contribuindo 
para a qualificação dos agentes públicos que trabalham no combate à corrupção, bem como para 
o aprimoramento da administração pública. 
 
Para obter o certificado de conclusão, os interessados deverão ser aprovados em todos os cursos. 
As inscrições podem ser feitas na página da Certificação, na plataforma EVG. 
Fonte: GOV. Federal - BR – Ministério da Economia - DF 
Data: 19/12/2022 

 

PIAUÍ E MAIS CINCO ESTADOS JÁ DISPONIBILIZAM A CARTEIRA DE IDENTIDADE 
NACIONAL EM FORMATO DIGITAL 
 
Após emissão do documento físico, cidadão pode acessar sua identidade nacional na palma da 
mão em seu celular 
 
A população do Piauí junta-se aos brasileiros que moram nos estados do Paraná, Minas Gerais, 
Acre, Goiás e Rio Grande do Sul e passam a ter acesso à Carteira de Identidade Nacional (CIN) 
em formato digital. O documento é obtido por meio do aplicativo GOV.BR após a emissão da carteira 
física, em papel e em policarbonato. Para emitir a identidade, o cidadão desses estados deve 
procurar o órgão responsável pela identificação em sua cidade. 
 
Até o momento, mais de 74 mil carteiras de identidade em formato digital já foram emitidas. Os 
estados de todo o país têm até março de 2023 para iniciarem a emissão do novo modelo. O prazo 
de validade do novo documento varia conforme a idade da pessoa, sendo de cinco anos para 
crianças até 11 anos de idade e de 10 anos para quem tem entre 12 e 59 anos. Para a população 
a partir dos 60 anos, esse prazo é indeterminado.  
 
Depois de emitir a nova carteira, o cidadão deve baixar o app GOV.BR nas lojas de aplicativos 
disponíveis para sistemas operacionais iOS ou Android. “A versão digital e a validação dos dados 
do cidadão estão acessíveis na palma da mão pelo GOV.BR, plataforma de relacionamento do 
Estado com o cidadão”, destacou o secretário especial de Desburocratização, Gestão e Governo 
Digital, Leonardo Sultani. 
 
Após inserir o usuário e a senha no aplicativo, aparecerá uma tela inicial com o ícone ‘Carteira de 
documentos’. A partir daí, basta clicar no botão '+', escolher 'Carteira de Identidade' e ir em 
"Adicionar Documento' para ter acesso. “A nova carteira é válida em todo o território nacional. Com 
um único número nacional de identificação, que é o CPF, a vida do cidadão é simplificada, além de 
possibilitar evitar fraudes, já que antes era possível obter um número de RG por estado. E, caso o 
cidadão esqueça o documento físico, por exemplo, pode apresentar a versão digital em seu celular”, 
explicou o secretário de Governo Digital Fernando Coelho Mitkiewicz. 
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O documento no formato anterior é válido até 28 de fevereiro de 2032. Depois disso, as pessoas 
precisam ter a nova Carteira de Identidade Nacional. A população com idade acima de 60 anos tem 
a opção de não mudar de documento. 
 
Mais segurança  
O novo modelo apresenta um QR Code, que permite verificar a autenticidade do documento, bem 
como saber se foi furtado ou extraviado, por meio de qualquer smartphone. Além disso, também 
está presente na carteira um código de padrão internacional chamado MRZ, o mesmo utilizado em 
passaportes, o que a torna ainda um documento de viagem.  
 
Até o momento, o Brasil dispõe de acordos para uso do documento de identidade apenas nos postos 
imigratórios de países do Mercosul. Portanto, para os demais países, o passaporte continua sendo 
obrigatório. 
 
Acesse o tutorial sobre a Carteira de Identidade Nacional no formato digital. 
Fonte: GOV. Federal - BR – Ministério da Economia - DF 
Data: 19/12/2022 

 

COMPRAS.GOV.BR AGORA TEM MÓDULO DE PESQUISA DE PREÇOS 
 
Nova funcionalidade vai substituir o Painel de Preços no sistema e traz mais agilidade e facilidade 
para o planejamento das contratações públicas 
 
A Pesquisa de Preços é o novo módulo do Compras.gov.br, sistema de compras do Governo 
Federal. Criado para atender aos agentes públicos usuários do sistema, a nova funcionalidade traz 
mais facilidade, praticidade e agilidade para o planejamento de contratações públicas. Para mostrar 
como funciona o módulo, a Secretaria de Gestão do Ministério da Economia (Seges/ME) realiza 
webinar, na próxima terça-feira (20/12), a partir das 14h30, pelo canal do youtube do ME. 
 
A integração do novo módulo ao sistema permite realizar pesquisas de preços conforme a 
localização da contratação e intervalos de quantitativos ou valores unitários homologados. Além 
disso, apresenta ao usuário um relatório para a devida instrução do processo administrativo da 
contratação. Outra vantagem é que o acesso é feito por meio do login e senha do Compras.gov.br 
e está integrado aos demais módulos do sistema. 
 
A nova funcionalidade do Compras.gov.br possibilita, ainda, salvar as pesquisas de preços 
permitindo consultas posteriores. O módulo mostra ao agente de contratação os preços praticados 
nos últimos 12 meses e calcula a média e a mediana, além de informar o menor preço dos dados 
extraídos do sistema. 
 
O secretário de Gestão do Ministério da Economia, Renato Fenili, destaca que outras facilidades 
ainda estão por vir com a implantação do Pesquisa de Preços. “Em breve será possível importar os 
artefatos dos demais módulos do sistema Compras.gov.br, como documento de formalização da 
demanda (DFD) e o Termo de Referência. E no futuro, no momento da divulgação de compras, será 
possível importar a pesquisa de preços, sem a necessidade de ter que digitar tudo novamente”, 
explicou.  
 
O módulo Pesquisa de Preços foi desenvolvido de acordo com a instrução normativa Seges/ME nº 
65, de 7 de julho de 2021 e com a Nova Lei de Licitações (14.133/2021). Em 2021, foram 
homologadas 158 mil compras pelo Governo Federal e, no mês de agosto de 2022, o antigo Painel 
de Preços registrou 218 mil acessos. 
Fonte: GOV. Federal - BR – Ministério da Economia - DF 
Data: 19/12/2022 
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POLÍTICAS ECONÔMICAS DE SECURITIZAÇÃO E INFORMATIZAÇÃO DE 
REGISTROS PÚBLICOS SÃO DESTAQUES EM 2022 
 
Segundo a SPE, oferta de securitização de recebíveis foi impulsionada neste ano. Setor movimenta 
cifras cada vez mais expressivas 
 
Sob atuação da Secretaria de Políticas Econômicas (SPE) do Ministério da Economia, o país 
ganhou, em 2022, um novo marco regulatório para o setor da securitização. A medida é fundamental 
porque tem impacto direto no financiamento das empresas e colabora com a consolidação da 
agenda de reformas microeconômicas (saiba mais na página de balanço das ações de 2022). 
 
Também foi destaque da SPE ao longo do ano a implementação do Sistema Eletrônico dos 
Registros Públicos (Serp), aprovado pela Lei 14.382/2022, que cria uma central de conexão entre 
os cartórios a fim de permitir que atos e negócios sejam registrados e consultados eletronicamente. 
 
Segundo dados da SPE, a criação do Novo Marco da Securitização impulsionou a oferta de 
securitização de recebíveis em 2022, setor que movimenta cifras cada vez mais expressivas no 
Brasil. 
 
Até outubro de 2022, de acordo com a Associação Brasileira das Entidades dos Mercados 
Financeiro e de Capitais (Anbima), foram emitidos R$ 108,2 bilhões de produtos de securitização. 
Até outubro de 2021, esse resultado era de R$ 94,9 bilhões. Ou seja, em um ano, houve incremento 
de 14%. 
 
A securitização é um processo de captação de recursos para financiamento de projetos e atividades 
empresariais que possibilita a antecipação do recebimento de dívidas por meio da venda de títulos 
para investidores. Em troca, eles passam a ter direito a receber o pagamento das dívidas e direito 
sobre as garantias vinculadas aos contratos originais. 
 
Baixo custo e segurança jurídica 
A edição do Novo Marco da Securitização foi um avanço significativo para que o mercado de 
securitização possa se tornar cada vez mais uma opção de baixo custo direcionada ao 
financiamento do setor produtivo nacional. 
 
Além de diversificarem suas fontes de financiamento em uma modalidade com custos tipicamente 
inferiores às operações tradicionais do mercado bancário, as empresas que optam pela 
securitização são beneficiadas com a redução da necessidade de comprometimento de ativos em 
garantias. Isso leva a uma queda do endividamento (alavancagem) da empresa originadora e, 
assim, possibilita a transferência de riscos relacionados aos recebíveis para investidores no 
mercado de capitais. 
 
A medida também se destaca pelo atendimento a antigas demandas do setor produtivo. Entre as 
novidades estão o aumento da segurança jurídica e a expansão da possibilidade de emissão de 
certificados de securitização a outros setores além do imobiliário e do agronegócio (por meio dos 
Certificados de Recebíveis Imobiliários, o CRI, e do Certificado de Recebíveis do Agronegócio, o 
CRA). A novidade permite a realização de múltiplas operações de securitização por uma mesma 
companhia securitizadora de forma segura para os investidores. 
 
Com o Novo Marco, a securitização de recebíveis dos demais segmentos da economia passou a 
não depender mais da criação de fundos de direitos creditórios, os chamados FIDCs, estrutura que 
continuará sendo importante, mas que, em muitos casos, acaba sendo cara e pouco transparente. 
 
Essa opção de financiamento poderá ser particularmente relevante para as pequenas empresas, 
que têm menor disponibilidade de ativos para garantia, possibilitando que elas equilibrem suas 
finanças e invistam em seu crescimento por meio da antecipação dos recebíveis propiciada pela 
securitização. 



 

INFORMS 
INFORMATIVO - MERCO SHIPPING 

Edição: 165/2022 
Página 18 de 64 

Data: 19/12/2022 
www.mercoshipping.com.br 

merco@mercoshipping.com.br 

 
 
A avaliação dos atores envolvidos no processo de aprovação do Novo Marco é a de que o 
dispositivo normativo representa um importante avanço regulatório a fim de garantir maior 
segurança jurídica e melhor desenvolvimento do sistema de contratos de securitização. Algo que 
ocorre à medida que unifica e moderniza a legislação aplicável à securitização de recebíveis e 
amplia para mais setores econômicos possibilidades de captação via Certificados de Recebíveis. 
 
Informatização de registros públicos 
Aprovado pela Lei 14.382/2022, o Sistema Eletrônico dos Registros Públicos (Serp) possibilita a 
implantação de uma central de conexão entre os cartórios a fim de permitir que atos e negócios 
sejam registrados e consultados eletronicamente. 
 
Os usuários dos serviços cartoriais podem ser atendidos pela internet, com ponto de acesso único 
integrado pelos cartórios de registros públicos. 
 
A medida também estimula a padronização de procedimentos, redução de prazos dos atos de 
registro e dos custos transacionais, melhoria da consulta de ônus e gravames, e da constituição de 
garantias, facilitando a tomada de crédito. 
 
Desenvolvimento do mercado de capitais 
Com modelo inspirado nos ILS (Insurance Linked Securities), as LRS (Letras de Riscos de Seguros) 
funcionam como títulos vinculados a uma carteira de apólices de seguros e resseguros, que 
transmite aos investidores de tais instrumentos financeiros a relação risco/retorno proveniente das 
atividades de seguro ou resseguro. 
 
O produto foi criado pela Lei 14.430/2022 e representa um ativo emitido pelas Sociedades 
Seguradoras de Propósito Específico (SSPE), que utiliza os recursos captados na emissão para 
assegurar a cobertura dos riscos de seguro a elas transferidos. 
 
Com as LRS, cria-se ambiente propício ao desenvolvimento do mercado de capitais e dos mercados 
segurador e ressegurador brasileiros, além de levar ao aumento da capacidade do mercado 
segurador à medida que os riscos de seguro são pulverizados. 
 
Os títulos são emitidos no mercado de capitais por intermédio da SSPE, o que oferece mais 
segurança para os players envolvidos. A SSPE também é responsável pela administração dos 
ativos que garantem a circulação das LRS. 
 
A SSPE remunera os investidores com parte ou totalidade do prêmio arrecadado e ainda 
complementa essa remuneração com a rentabilidade obtida por meio dos ativos que garantem os 
títulos. Caso ocorra o sinistro, os recursos administrados pela SSPE serão utilizados para 
ressarcimento dos danos, objeto do contrato de cessão de riscos. 
 
IOF-Câmbio 
O Decreto 10.997/2022 modificou a regulamentação do Imposto sobre Operações de Crédito, 
Câmbio e Seguro, ou relativas a Títulos ou Valores Mobiliários (IOF). O ato foi editado pela 
Presidência da República, e a redução do tributo deve vigorar a partir de 2023. Por se tratar de 
decreto, não depende da aprovação do Legislativo. 
 
A medida, além de promover ajustes em dispositivos com vistas à legislação aplicável ao Sistema 
de Pagamentos Brasileiro, dispõe sobre a incidência do IOF nas operações de câmbio relativas à 
transferência, ao exterior, de recursos em moeda nacional, mantidos em contas de depósito de não 
residentes no Brasil, decorrentes de obrigações de participantes de arranjos de pagamento 
internacional relacionadas à aquisição de bens e serviços do exterior e de saques no exterior por 
usuários finais dos referidos arranjos. 
Fonte: GOV. Federal - BR – Ministério da Economia - DF 
Data: 19/12/2022 
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INICIATIVAS DO GOVERNO FEDERAL ACELERAM TRANSFORMAÇÃO DIGITAL DOS 
SERVIÇOS PÚBLICOS 
 
Secretaria de Governo Digital do Ministério da Economia promove avanços para o país com a 
chegada aos 140 milhões de contas GOV.BR em 2022 
 
Achegada aos 140 milhões de contas GOV.BR e aos mais de 4,1 mil serviços públicos digitais estão 
entre as principais entregas da Secretaria de Governo Digital (SGD) da Secretaria Especial de 
Desburocratização, Gestão e Governo Digital (SEDGG) do Ministério da Economia em 2022 (saiba 
mais na página de balanço das ações de 2022). A SGD tem papel de protagonismo na estratégia 
do Governo Federal de promover a transformação digital dos serviços públicos com foco no 
exercício da cidadania por meio de soluções tecnológicas. 
 
“A identificação digital do cidadão é pilar essencial do Governo Digital, centrado no cidadão, e 
permite a simplificação e ampliação da oferta de serviços digitais simples e relevantes”, afirma o 
secretário especial Leonardo Sultani, desde junho à frente da SEDGG e anteriormente titular da 
Secretaria de Gestão e Desempenho de Pessoal (SGP). Segundo ele, a adoção massiva da conta 
GOV.BR, com 140 milhões de cidadãos cadastrados, cobrindo mais de 80% da população adulta 
(sendo 50 milhões nas contas Ouro e Prata), demonstra o tamanho da transformação, na medida 
em que, no início de 2019, havia menos de 2 milhões de contas ativas. 
 
O secretário de Governo Digital, Fernando Mitkiewicz, observa que, no início de 2022, eram 119 
milhões de contas. “São mais de 21 milhões de novos brasileiros consumindo serviços públicos 
digitais”, ressalta. Em janeiro, eram 19,5 milhões de contas Ouro e Prata e hoje são quase 52 
milhões, o que demonstra, de acordo com Mitkiewicz, que a população vem utilizando os métodos 
mais seguros baseados na biometria e autenticação bancária. Foram integrados mais de 200 novos 
serviços com a conta GOV.BR, permitindo que o cidadão possa acessar os serviços públicos digitais 
com a mesma senha. Ao longo do ano, a plataforma GOV.BR ambientou a realização de 2,4 bilhões 
de autenticações para acesso aos serviços públicos digitais. 
 
Serviços públicos digitais 
O número de serviços digitais saiu de cerca de mil, no início de 2019, para mais de 4,1 mil em 2022. 
Serviços públicos digitais de todas as áreas entraram no dia a dia do cidadão brasileiro. Esse avanço 
trouxe impactos como uma economia anual R$ 4,6 bilhões para Estado e cidadão. 
 
Foram mais de 2 milhões de assinaturas eletrônicas mensais realizadas na plataforma GOV.BR. A 
Assinatura Eletrônica Avançada GOV.BR facilita a vida do cidadão brasileiro ao possibilitar a 
assinatura segura e gratuita de documentos relacionados a transferências de veículos entre lojistas 
e proprietários, ao módulo de assinatura da Receita Federal (e-assina), às 25 juntas comerciais 
estaduais e ao Inova Simples, entre outros. 
 
Já o Programa de Privacidade e Segurança da Informação (PPSI), um conjunto de iniciativas de 
governança, metodologia, pessoas e tecnologia que objetivam elevar o grau de maturidade e 
resiliência dos órgãos integrantes do Sistema de Administração dos Recursos de Tecnologia da 
Informação (Sisp), permitiu a duplicação do controle de segurança de mais de 57 órgãos com 
sistemas informacionais críticos. 
 
Carteira de Identidade Digital 
Mais de 74 mil carteiras de identidade digitais foram emitidas no aplicativo GOV.BR pelos estados 
de Goiás, Rio Grande do Sul, Acre, Minas Gerais, Piauí e Paraná, já integrados ao novo modelo. A 
versão digital de identidades de órgãos militares, como Força Aérea Brasileira, Corpo de Bombeiros 
Militar do Distrito Federal e Polícia Militar do Distrito Federal, também foram incorporadas ao 
aplicativo GOV.BR. 
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Introduzida com o objetivo de evitar o deslocamento do cidadão para provar vida em trâmites de 
recebimento de aposentadoria, a prova de vida digital beneficiou cerca de 1,5 milhão de pessoas 
em 2022. Mais de 14 instituições foram integradas ao aplicativo GOV.BR para realização de prova 
de vida on-line, entre as quais as Forças Armadas, o Superior Tribunal de Justiça (STJ), o Tribunal 
de Contas da União (TCU) e o Ministério Público Federal (MPF).   
 
Outra realização da SGD foi a estruturação de 30 equipes Startup GOV.BR para entrega de 
soluções digitais de governo. O Startup GOV.BR é uma oferta estruturada para projetos específicos 
de apoio técnico composto de ferramentas tecnológicas, recursos humanos especializados e 
orientação metodológica para a gestão ágil de entregas. O objetivo é suprir lacunas de capacidade 
nos órgãos do governo federal para possibilitar entregas qualificadas, de alto impacto e estratégicas 
em termos de transformação digital. Entre os projetos contemplados e entregas realizadas estão os 
avanços da plataforma GOV.BR, com a inclusão das recomendações e outras funcionalidades; o 
aplicativo SOUGOV.BR; o novo aplicativo e portal do Cadastro Único do Ministério da Cidadania; o 
aplicativo Jornada do Estudante do Ministério da Educação; o cadastro Inclusão do Ministério da 
Mulher, Família e Direitos Humanos e a prescrição eletrônica dos medicamentos do Programa da 
Farmácia Popular do Ministério da Saúde, entre outros. No total, 30 projetos estratégicos foram 
apoiados, contando com a participação de 17 órgãos. 
Fonte: GOV. Federal - BR – Ministério da Economia - DF 
Data: 19/12/2022 

 

SEDDM ATUOU DE FORMA DECISIVA PARA REGULAMENTAR A INTEGRALIZAÇÃO 
DE IMÓVEIS EM FUNDOS DE INVESTIMENTOS IMOBILIÁRIOS 
 
Secretaria Especial do Ministério da Economia também se destacou ao colaborar para o avanço de 
políticas de governança 
 
A Secretaria Especial de Desestatização, Desinvestimento e Mercados (SEDDM) do Ministério da 
Economia atuou de forma decisiva no processo de regulamentação da integralização de imóveis 
em Fundos de Investimentos Imobiliários, os chamados FIIs (saiba mais na página de balanço das 
ações de 2022). 
 
A pasta contribuiu com a elaboração de minuta de decreto para regulamentação da Lei nº 
13.240/2015, detalhando os procedimentos e fluxos necessários para estruturação, administração, 
governança e integralização de cotas em FIIs com imóveis da União. 
 
Houve ainda a modelagem dos dois primeiros FIIs com integralização de cotas em fundos de 
investimentos imobiliários com imóveis da União. Essa ação garantiu instrumentos para a execução 
de políticas públicas de regularização fundiária, preservação ambiental e gestão de patrimônio da 
União. 
 
A SEDDM também obteve destaque ao cumprir papel relevante na área de governança, pessoal e 
orçamento. Uma das ações foi a publicação do novo modelo da Carta Anual de Políticas Públicas 
e Governança Corporativa. Destaque ainda para: 
 

• A atualização de modelos dos formulários de avaliação de membros estatutários; 

• A atualização das resoluções Comissão Interministerial de Governança Corporativa e de 
Administração de Participações Societárias da União (CGPAR); 

• A avaliação da governança das empresas estatais federais com a realização do 6º Ciclo do 
Indicador de Governança IG-Sest; 

• A formulação do Programa de Treinamento de Administradores e Conselheiros Fiscais de 
Estatais em parceria com a Escola Nacional de Administração Pública (Enap); 

• A aprovação de sete Planos de Desligamento Voluntário (PDV) de estatais federais. 
 
Transparência 
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A SEDDM assegurou a transparência na governança das estatais com o lançamento de uma série 
de publicações. Foi divulgada, por exemplo, a terceira edição do Relatório Agregado das Empresas 
Estatais Federais (RAEEF), em português e a segunda edição em inglês, com data-base 2021. 
 
Também foi apresentada nova edição do Relatório de Benefícios das Empresas Estatais Federais 
(Rebef); assim como as duas edições do Boletim das Estatais Federais. 
 
Com o Programa das Nações Unidas para o Desenvolvimento (PNUD), a pasta do Ministério da 
Economia contratou estudo sobre indicadores de desempenho de estatais federais na execução de 
políticas públicas; e realizou a apresentação dos avanços recentes relacionados à governança no 
Brasil dentro do processo de acessão do país à Organização para a Cooperação e Desenvolvimento 
Econômico (OCDE). 
Fonte: GOV. Federal - BR – Ministério da Economia - DF 
Data: 19/12/2022 

 

 

PORTAL PORTO GENTE 

CNT APOIA MANUTENÇÃO UNIFICADA DE MINISTÉRIO RESPONSÁVEL PELOS 
TRANSPORTES E INFRAESTRUTURA 
Redação Portogente 

 
Entidade considera que eventual desmembramento da pasta poderá comprometer a eficiência do 
setor 
 
A Confederação Nacional do Transporte (CNT) considera fundamental a manutenção da atual 
estrutura do Ministério da Infraestrutura, antigo Ministério dos Transportes -- de maneira unificada 
e integrada, com o comando sobre todos os modais do setor. Em ofício enviado ao vice-presidente 
da República eleito e coordenador do Gabinete de Transição, Geraldo Alckmin, nessa quinta-feira 
(15/12), o presidente da CNT, Vander Costa, reforçou esse posicionamento. 
 

Presidente da CNT, Vander Costa. Crédito: CNT. 
 
Na avaliação da Confederação, um eventual 
desmembramento da pasta, com a retirada de 
secretarias de determinados modais, representará o 
risco de perda de eficiência de políticas públicas 
voltadas à intermodalidade. 
 
Para o presidente da entidade, a manutenção dos 
moldes atuais do órgão é positiva para o governo, o 
setor e a sociedade. "O que observamos pelo mundo 
afora é justamente a integração e o fortalecimento 

da intermodalidade. Uma divisão da estrutura atual do Ministério prejudicaria o diálogo e a 
integração tão necessários nesse setor. Por isso, a nossa posição é favorável à manutenção do 
Ministério com a estrutura atual", destaca Vander Costa. 
Fonte: Portal Porto Gente 
Data: 19/12/2022 

 

VOLKSWAGEN ABRE INSCRIÇÕES PARA O SEU PROGRAMA DE ESTÁGIO 2023: 
CONFIRA O PRAZO E AS CONDIÇÕES 
Redação Portogente 
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Inscrições online podem ser feitas até o dia 31 de janeiro de 2023. São 100 vagas para atuar nas 
unidades da VW do Brasil em São Bernardo do Campo, São Carlos, São José dos Pinhais, Taubaté 
e Vinhedo. Parte das vagas é destinada a públicos de diversidade 
 
A Volkswagen do Brasil está com inscrições abertas para o seu Programa de Estágio 2023 com o 
tema "Vem transformar a mobilidade com a gente!". São 100 vagas para estudantes de todo o Brasil 
atuarem nas fábricas de veículos Anchieta (em São Bernardo do Campo, SP), São José dos Pinhais 
(PR) e Taubaté (SP), na fábrica de motores de São Carlos (SP) e no Centro de Peças e Acessórios 
de Vinhedo (SP). É preciso ter disponibilidade para trabalhar nessas localidades. O processo 
seletivo contará com teste online, dinâmica em grupo e entrevista. A contratação está prevista para 
abril de 2023. 
 

As inscrições podem ser feitas clicando aqui, até o dia 31 de janeiro de 2023. 

 
Estágio Volks 2023 

 
"Buscamos pessoas criativas, cheias de energia e vontade de superar desafios para juntos 
continuarmos a construir uma Volkswagen cada vez mais ágil, inovadora, digital, diversa, engajada, 
humana e responsável. Nosso Programa de Estágio é uma grande chance para universitárias e 
universitários complementarem o ensino acadêmico desenvolvendo habilidades e conhecimentos 
em situações práticas aqui na Volkswagen. E suas ideias e contribuições diversas terão muito valor 
para acelerar a transformação da Nossa Volkswagen", disse o vice-presidente de Recursos 
Humanos da Volkswagen do Brasil e Região América do Sul, Douglas Pereira. 
 
Novamente, o programa tem como premissa fomentar ainda mais a inclusão de públicos diversos 
(gênero feminino, LGBTQIA+, pessoas negras, PcD e gerações seniores), reafirmando o 
compromisso da empresa com a diversidade. Os candidatos devem estar cursando o ensino 
superior com formação prevista para dezembro de 2023 a julho de 2025. 
 
Os cursos elegíveis são Administração, Administração com ênfase em Comércio Exterior, Análise 
de Sistemas, Automação de Escritórios e Secretariado, Ciências Contábeis, Ciências da 
Computação, Ciências Econômicas, Ciências e Humanidades, Ciência e Tecnologia, Comércio 
Exterior, Comunicação Social (todas as ênfases), Direito, Economia, Engenharia Ambiental, 
Engenharia Automotiva, Engenharia Civil, Engenharia de Controle e Automação, Engenharia de 
Materiais, Engenharia de Produção, Engenharia Elétrica ou Eletrônica, Engenharia Mecânica, 
Engenharia Mecatrônica, Engenharia Química, Engenharia Sanitária, Marketing, Propaganda e 
Marketing, Publicidade e Propaganda, Secretariado, Sistema da Informação, Tecnologia da 
Informação, além de Tecnologia em Comércio Exterior. 
 
Entre os benefícios estão plano de saúde, desconto para compra de veículos 0km da Volkswagen, 
bolsa auxílio, seguro de vida, parcerias com Gympass e Zenklub, almoço parcialmente subsidiado, 
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estacionamento gratuito, transporte fretado gratuito e ambulatório médico na unidade. Saiba mais 
clicando aqui. 
Fonte: Portal Porto Gente 
Data: 19/12/2022 

 

UMA GESTÃO PARA INOVAR O PORTO DE SANTOS 
Editor Portogente 

 
O vereador de Santos, Francisco Nogueira (PT), ao realizar audiência pública sobre o Porto de 
Santos, na Câmara Municipal, põe luz sobre o cenário portuário e organiza um debate continuado 
de ações políticas urgentes. 
 

Com uma ampla e didática abordagem da conjuntura do 
complexo portuário santista, Frederico Bussinger, na 
audiência da Câmara Municipal de Santos, promoveu 
reflexão e extensa pauta para construir negociação com 
o novo governo, que já garantiu que a privatização do 
Porto de Santos está suspensa. Acertadamente. Pois a 
reforma anunciada pela Secretaria Nacional de Portos e 
Transportes Aquaviários (SNPTA), sem perspectiva de 
prosperar, não saiu do papel, efetivamente. 

 
Leia também * Investimentos no governo Lula em Portos do futuro 
https://portogente.com.br/noticias/dia-a-dia/115156-investimentos-no-governo-lula-em-portos-do-
futuro 
 
O próximo governo não terá caixa para construir o futuro do principal porto brasileiro. Entretanto, 
este projeto precisa ser feito e implementado, como um modelo administrativo alinhado com o 
negócio portuário e atrelado a resultados que favoreçam o seu desenvolvimento e da sua região. 
Como nos grandes portos mundiais, esta reforma deve ser realizada na região do porto. Convém 
que seja como missão da nova diretoria, juntamente com a comunidade portuária. Um contexto que 
inclui o histórico do desenvolvimento desse complexo portuário, seus potenciais geográfico e 
operacional, na elaboração de um projeto bem atrativo para capitais globais. 
 
Leia mais * Porto de Santos com força política no Congresso 
https://portogente.com.br/noticias/dia-a-dia/115141-porto-de-santos-com-forca-politica-no-
congresso 
 
Isso aconteceu há 26 anos: “Preparando o Porto de Santos para o Século XXI”. Foi um processo 
eficiente, com remodelagem, expansão e inserção regional. Ocorreu um aumento de produtividade 
e movimentação históricas, que atraíram investimentos intensivos. Um projeto de uma diretoria 
competente, que deve ser referência às próximas indicações. Que tenha espírito empreendedor, 
para implantar os projetos do porto oceânico e o túnel submerso ligando às margens do canal, por 
meio de Programa de Parcerias de Investimentos, (PPI), pela concessão especial na linha do 
governo Lula, coordenada pela Autoridade Portuária. 
 
Leia também * Descentralização e isonomia nos portos brasileiros 
https://portogente.com.br/noticias/dia-a-dia/112761-descentralizacao-e-isonomia-nos-portos-
brasileiros 
 
Trata-se de um projeto de governo com visão de futuro, comprometido com o longo prazo, aderente 
e focado no processo de inovação da navegação do comércio internacional, de navios tecnológicos 
e sustentáveis, com grandes calados. Esse debate, do futuro do Porto de Santos, permeia o modelo 
privado da Companhia Docas de Santos, como autoridade portuária e operadora, e o modelo estatal 
atual, com operação privada. Ainda que se defenda a privatização da autoridade portuária, a 
operação permanecerá com operadores privados. E fica claro que o problema a ser resolvido é o 

https://portogente.com.br/noticias/dia-a-dia/115156-investimentos-no-governo-lula-em-portos-do-futuro
https://portogente.com.br/noticias/dia-a-dia/115156-investimentos-no-governo-lula-em-portos-do-futuro
https://portogente.com.br/noticias/dia-a-dia/115141-porto-de-santos-com-forca-politica-no-congresso
https://portogente.com.br/noticias/dia-a-dia/115141-porto-de-santos-com-forca-politica-no-congresso
https://portogente.com.br/noticias/dia-a-dia/112761-descentralizacao-e-isonomia-nos-portos-brasileiros
https://portogente.com.br/noticias/dia-a-dia/112761-descentralizacao-e-isonomia-nos-portos-brasileiros
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processo de nomeação política da diretoria do porto, com competência de gestão. Isto é possível e 
ágil na era digital. 
 
Entrevista especial * Portos e hidrovias merecem atenção sistêmica, diz diretor da FIEAM 
https://portogente.com.br/noticias/transporte-logistica/114492-portos-e-hidrovias-merecem-
atencao-sistemica-diz-diretor-da-fieam 
 
Mais importante, ainda, é alinhar a comunidade portuária, na sua quase totalidade, através do 
planejamento e de ampla articulação, focando os interesses comerciais do porto. Uma 
transversalidade que abrange a Região Metropolitana, proposito da sua Agência de 
Desenvolvimento – AGEM e alcança a sua área de influência. Essa distribuição de papéis entre 
atores públicos e privados, exige uma alocação apropriada de deveres e responsabilidades, de 
riscos e recompensas para fazer o comércio marítimo funcionar com sua eficiência num crescendo. 
 
Leia mais * Gestão de portos centralizada é incompatível com novas tecnologias 
https://portogente.com.br/noticias/dia-a-dia/113645-gestao-de-portos-centralizada-e-incompativel-
com-novas-tecnologias 
 
O custo portuário é refletido na competitividade do produto brasileiro no comércio internacional e na 
matéria prima de importação que compõe preços de produções essenciais. No caso do Porto de 
Santos, trata-se da hinterlândia mais industrializada do País. O balanço equilibrado entre os setores 
público e privado na atividade portuária, contribuindo para o desenvolvimento econômico, é questão 
crítica na busca dos melhores resultados. 
 
Leia mais * Rumo ao Porto de Santos 2050 
https://portogente.com.br/noticias/dia-a-dia/115086-rumo-ao-porto-de-santos-2050 
Fonte: Portal Porto Gente 
Data: 19/12/2022 

 

 

BE NEWS – BRASIL EXPORT  

EDITORIAL – CONFIGURAÇÃO MINISTERIAL E OS MODAIS 
DA REDAÇÃO redacao@portalbenews.com.br 

 
O futuro ministro-chefe da Casa Civil, Rui Costa, confirmou que o Ministério da Infraestrutura 
(Minfra) será dividido em duas pastas no governo do presidente eleito Luiz Inácio Lula da Silva (PT). 
A informação foi dada no último sábado, após Costa ter participado de uma reunião com o próximo 
chefe do Executivo, a presidente do Diretório Nacional do PT, Gleise Hoffmann, e o ex-ministro 
Aloizio Mercadante, cotado para assumir o Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico e Social 
(BNDES). Segundo Costa, o Minfra dará origem a um ministério que cuidará de rodovias e ferrovias, 
possivelmente denominado Ministério dos Transporte, e a uma segunda pasta voltada para portos, 
hidrovias e aeroportos.  
 
Tal medida já era aguardada, diante do entendimento da equipe petista de que deve ter ministérios 
em quantidade suficiente para abrigar os pardos que darão apoio à futura gestão. Para tanto, Costa 
informou que o governo terá 37 ministérios - hoje, são 23 - mas o número de cargos no governo 
federal não será ampliado, de modo a manter o atual nível de gastos.  
 
É evidente que dedicar um ministério aos transportes aquaviários - portos e hidrovias, ao lado de 
aeroportos - traz destaque ao setor, levando seus problemas a terem maior visibilidade em Brasília 
e, assim, maiores chances de serem resolvidos. Foi este um dos motivos para a criação, ainda no 
segundo governo do presidente Lula, em 2007, da Secretaria Especial de Portos, que tinha status 
de ministério.  
 

https://portogente.com.br/noticias/transporte-logistica/114492-portos-e-hidrovias-merecem-atencao-sistemica-diz-diretor-da-fieam
https://portogente.com.br/noticias/transporte-logistica/114492-portos-e-hidrovias-merecem-atencao-sistemica-diz-diretor-da-fieam
https://portogente.com.br/noticias/dia-a-dia/113645-gestao-de-portos-centralizada-e-incompativel-com-novas-tecnologias
https://portogente.com.br/noticias/dia-a-dia/113645-gestao-de-portos-centralizada-e-incompativel-com-novas-tecnologias
https://portogente.com.br/noticias/dia-a-dia/115086-rumo-ao-porto-de-santos-2050
mailto:redacao@portalbenews.com.br
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Mas não se pode deixar de citar o risco de tratar do desenvolvimento do setor portuário de forma 
isolada, sem integração com os segmentos rodoviários e, principalmente, ferroviário. O crescimento 
dos portos brasileiros e, obviamente, do comércio exterior do País passa pela melhora da malha de 
transporte, especialmente dos acessos portuários. E estas são ações que devem ser trabalhadas 
de forma conjunta, com uma visão intermodal. Tratar um elo de uma cadeia logística de forma 
isolada é flertar com a ineficiência e criar, sem necessidade, uma dificuldade a mais para a 
economia brasileira.  
 
Se o governo do presidente eleito seguir mesmo com o que foi anunciado e for trabalhar com portos, 
rodovias e ferrovias em pastas distintas, que seus gestores ao menos tenham consciência de que 
terão de atuar sempre próximos e em harmonia. Será uma necessidade ditada pela sensatez e pela 
boa técnica e uma exigência maior para o desenvolvimento desses segmentos. 
Fonte: BE NEWS – BRASIL EXPORT 
Data: 19/12/2022 

 

NACIONAL - HUB – CURTAS 
Por LEOPOLDO FIGUEIREDO E COLABORADORES leopoldo.figueiredo@portalbenews.com.br 

PARANAGUÁ E A SAFRA 1  

O Porto de Paranaguá (PR) se prepara para o escoamento da próxima safra de soja, que deve 
começar a chegar a seus terminais em março. Para isso, o Corredor de Exportação Leste (Corex) 
passa por manutenções, com melhorias na infraestrutura e no sistema operacional. No total, o 
investimento chegará a R$ 19 milhões. Nas próximas semanas, cada um dos três berços de 
atracação terá suas atividades suspensas em um período específico, para os serviços no trecho de 
cais e na própria linha de abastecimento (que liga os armazéns aos equipamentos de embarque em 
navios), de modo que sempre haverá dois berços operacionais e um em obras. Assim, segundo o 
diretor presidente da Portos do Paraná (a autoridade portuária), Luiz Fernando Garcia, não será 
preciso paralisar toda a operação de granéis de exportação.  

PARANAGUÁ E A SAFRA 2  

De acordo com a programação da Portos do Paraná, a manutenção já foi realizada no berço 212, 
que já está liberado. Atualmente, o serviço é feito no berço 213, devendo ser concluído na quinta-
feira desta semana, dia 22. Depois, na sexta-feira, dia 23, os trabalhos terão início no berço 214 - e 
em sua linha de transporte - com a previsão de serem finalizados até o final de janeiro.  

PARANAGUÁ E A SAFRA 3  

“Os serviços são fundamentais a fim de assegurar condições adequadas para atingir metas de 
volume de produtos embarcados, garantir a performance dos equipamentos, custos operacionais e 
produtividade, reduzir as paradas não programadas durante o ano”, destacou Garcia.  

PARANAGUÁ E A SAFRA 4  

O Corredor Leste de Exportação do Porto de Paranaguá já embarcou 17.712.778 toneladas de 
granéis desde janeiro até a última quinta-feira, dia 15, segundo dados da Portos do Paraná. O 
resultado é quase 1 milhão de toneladas maior do que o registrado no mesmo período em 2021.  

SINES-ROTERDÃ  

O Ministério das Infraestruturas e da Habitação de Portugal firmou um memorando de entendimento 
para a criação de um corredor logístico de hidrogênio verde (H2V), ligando, por via marítima, os 
portos de Sines (Portugal) e Roterdã (Países Baixos). O documento foi assinado na última sexta-
feira, dia 16, pelo ministro Pedro Nuno Santos e por representantes dos complexos marítimos e das 
multinacionais Engie, Shell, Vopak e Anthony Veder. O projeto prevê a produção de H2Vem uma 
planta em Sines, convertê-la em H2 líquido e enviá-la para Roterdã. 
Fonte: BE NEWS – BRASIL EXPORT 
Data: 19/12/2022 
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NACIONAL - MINISTÉRIO DA INFRAESTRUTURA SERÁ DIVIDIDO EM DUAS PASTAS, 
CONFIRMA RUI COSTA 
 
Informação foi dada no último sábado, após reunião com Lula, Gleise Hoffmann e Aloízio 
Mercadante em Brasília 
Por LEOPOLDO FIGUEIREDO leopoldo.figueiredo@portalbenews.com.br 

 
Esplanada dos Ministérios, em Brasília: 
Governo Lula terá 37 pastas, diz Rui 
Costa 
 

O NOVO DESENHO DO MINISTÉRIO DEVERÁ 
CONSTAR DE UMA MEDIDA PROVISÓRIA A SER 

PUBLICADA PELO PRESIDENTE ELEITO NO 
COMEÇO DE SUA GESTÃO 

 
O Ministério da Infraestrutura (Minfra) será 
dividido em duas pastas no governo do 
presidente eleito, Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT), confirmou o futuro ministro da Casa 
Civil na gestão petista, Rui Costa, no último 

sábado. A informação foi dada após Costa deixar uma reunião com Lula e da qual participaram 
também a presidente do Diretório Nacional do PT, Gleise Hoffmann, e o ex-ministro Aloizio 
Mercadante, cotado para assumir o Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico e Social 
(BNDES).  
 
Segundo Costa, o Minfra será desmembrado em uma pasta de Transportes, que cuidará de 
rodovias e ferrovias, e outra voltada para portos, hidrovias e aeroportos. A medida já era esperada, 
integrando a estratégia do governo petista de ter pastas em quantidade suficiente para abrigar os 
partidos que vão apoiar a gestão. No total, segundo o futuro ministro-chefe da Casa Civil, haverá 
37 ministérios, mas o número de cargos no governo federal não será ampliado, de modo a manter 
o atual nível de gastos. Hoje, há 23 ministérios.  
 
Ainda serão reinstituídas as pastas da Pesca, das Cidades e do Esporte e criadas as dos Povos 
Originários e a de Gestão, declarou Rui Costa. "Vamos buscar melhorar a representatividade 
através dos ministérios, com o simbolismo onde diversos segmentos querem se ver representados 
no governo, e sem, com isso, implicar em aumento de gastos", explicou.  
 
O novo desenho do ministério deverá constar de uma medida provisória a ser publicada pelo 
presidente eleito no começo de sua gestão.  
 
Disputa ministerial  
Conforme a coluna HUB informou na edição do último final de semana, o PSD, presidido pelo ex-
ministro Gilberto Kassab, almeja ficar com três ministérios no próximo governo. São eles: 
Infraestrutura, a ser chefiado pelo senador Alexandre Silveira (MG), ex-diretor-geral do 
Departamento Nacional de Infraestrutura de Transportes (Dnit) e homem de confiança do presidente 
do senado, Rodrigo Pacheco (PSDMG); Turismo, tendo à frente o deputado Pedro Paulo (RJ), 
apoiado pelo prefeito do Rio de Janeiro, Eduardo Paes (PSD); e, por indicação das bancadas na 
Câmara e no Senado, Agricultura, que ficaria com o senador Carlos Fávoro (MT), ligado ao 
agronegócio. Apesar do otimismo, os caciques da legenda sabem que devem ter apenas duas 
pastas, Turismo e Infraestrutura.  
 
Segundo uma liderança do PSD, o pardo gostaria mesmo de ter a Infraestrutura em seu formato 
atual, cuidando de todos os modais. Mas reconhece que a separação da pasta, já esperada, não 
representará problemas.  
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O comando do futuro Ministério dos Portos é disputado por políticos do MDB, especialmente por 
sua bancada de senadores e pelo grupo ligado ao governador reeleito do Pará, Helder Barbalho, 
ex-secretário especial de Portos no governo da presidente Dilma Rousseff (PT). Helder apoia a 
indicação do deputado José Priante (MDB-PA) para chefiar o órgão. A futura pasta também está na 
mira do PSB, pardo do vice-presidente eleito Geraldo Alckmin. Nesse caso, o indicado seria o ex-
governador de São Paulo Márcio França, uma das principais lideranças do pardo e que tem como 
base a Baixada Santista, onde fica o Porto de Santos, o principal do Brasil. França também já foi 
cotado para ficar à frente do Ministério da Ciência e Tecnologia. 
Fonte: BE NEWS – BRASIL EXPORT 
Data: 19/12/2022 

 

NACIONAL - CÂMARA DOS DEPUTADOS VOTARÁ PEC DE TRANSIÇÃO AMANHÃ 
 
Proposta de Emenda à Constituição libera orçamento para destinar verbas ao Dnit 
Por TALES SILVEIRA tales@portalbenews.com.br 

  
Segundo Arthur Lira, os 
deputados estão finalizando as 
negociações para que se tenha 
o quórum necessário para as 
votações 
 
A Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) da Transição 
32/2022 terá sua votação iniciada 
na Câmara dos Deputados 
amanhã (20). O anúncio foi feito 
pelo presidente da Casa, deputado 
Arthur Lira (PP-AL), na última 

quinta-feira (15).  
 
Lira afirmou que a PEC da Transição continua em discussão entre os líderes. Portanto, os trabalhos 
devem seguir ao longo de todo o dia. O objetivo é exaurir todas as discussões e votar o texto no 
mesmo dia. Isso porque na quarta-feira (21) deverá ser votada a Lei Orçamentária Anual 
(LOA)2023.  
 
“Estamos terminando as negociações, diferentemente do que tem sido noticiado, para que se tenha 
o quórum necessário para enfrentar as votações”, disse.  
 
Conforme publicado pelo BE News, a PEC de Transição guarda enorme relação com a proposta do 
governo em liberar verbas públicas para manutenção de obras e de serviços no país. A matéria 
desafogará o Orçamento Anual de 2023 para aplicação de recursos em outros programas, em 
especial, o de realização e manutenção de obras.  
 
Vale lembrar que a própria coordenadora do Grupo de Trabalho (GT) de Infraestrutura do governo 
eleito e ex-ministra do Planejamento e ex-presidente da Caixa, Miriam Belchior, já afirmou que de 
verá colocar uma emenda na LOA para destinar mais recursos ao Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transportes (Dnit) para manutenção e obras nas estradas.  
 
CVT  
A Comissão de Viação e Transportes (CVT) da Câmara dos Deputados realiza nesta quarta-feira 
(21) uma reunião deliberativa extraordinária. Em pauta está o Projeto de Lei (PL) 1.275/ 2021, que 
altera a lei 9.537/ 2011 para dispor sobre responsabilidade administrava, dos práticos, e civil, dos 
armadores.  
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Também está na pauta o Projeto de Lei Complementar (PLP) 153/2021 que trata sobre o direito de 
crédito do ICMS relativo aos combustíveis, nas hipóteses de subcontratação de serviços de 
transporte com transportadores autônomos de cargas.  
 
Agências reguladoras  
Somente a Agência Nacional de Transportes Terrestres (ANTT) agendou reuniões nesta semana. 
Amanhã, o órgão iniciará a sua reunião deliberava eletrônica. Nela será analisada a 1ª Revisão 
Ordinária do 3º Termo Aditivo ao contrato de concessão da Estrada de Ferro Vitória a Minas 
(EFVM).  
 
Os diretores também debaterão a 1ª Revisão Ordinária do 3º Termo Aditivo ao contrato de 
concessão da Estrada de Ferro Carajás. Outra deliberação trata da aprovação do valor parcial de 
haveres e deveres de final de contrato da Concessionária Rio Teresópolis (CRT).  
 
Também amanhã, a ANTT realiza a sua reunião administrava. O único destaque fica para a votação 
dos procedimentos gerais referentes à administração, controle, uso, fornecimento, 
responsabilidade, guarda, transferência, cessão, alienação e outras formas de desfazimento de 
materiais no âmbito da agência. 
Fonte: BE NEWS – BRASIL EXPORT 
Data: 19/12/2022 

 

PORTOS DE FORTALEZA E SANTARÉM SERÃO CONTEMPLADOS COM CRÉDITO 
SUPLEMENTAR 
 
Congresso aprovou uma série de projetos que incluem verbas para entidades e órgãos públicos; 
Textos seguem para sanção presidencial 
Por VANESSA PIMENTEL vanessa@portalbenews.com.br 

 
A Companhia Docas do Ceará vai receber 
R$ 850 mil para obras de derrocagem do 
berço 103 no Porto de Fortaleza. 
 
A COMPANHIA DOCAS DO PARÁ DEVE RECEBER 

R$ 3,5 MILHÕES PARA SEREM INVESTIDOS NA 
RECUPERAÇÃO DA PAVIMENTAÇÃO DA VIA 

EXTERNA DO PORTO DE SANTARÉM. 

 
O Porto de Fortaleza, no Ceará, e o Porto de 
Santarém, no Pará, serão contemplados com 
crédito suplementar que poderão ser usados 

em obras de infraestrutura. As propostas foram aprovadas na última quinta-feira (15), quando o 
Congresso Nacional votou uma série de projetos de crédito para entidades e órgãos públicos. As 
matérias seguem para sanção presidencial.  
 
No caso dos complexos portuários, o PLN 15/2022 destina crédito suplementar de R$ 850 mil para 
a Companhia Docas do Ceará (CDC). O valor será para a realização de análises técnicas e 
elaboração de anteprojeto, projetos básico e executivo das obras de derrocagem do berço 103 no 
Porto de Fortaleza. 
 
Já o PLN 33/2022 destina para a Companhia Docas do Pará (CDP), R$ 3,5 milhões para serem 
investidos na recuperação da pavimentação da via externa do Porto de Santarém.  
 
O dinheiro será oriundo do caixa das companhias, de saldos de exercícios anteriores e do 
cancelamento de dotações orçamentárias.  
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Em Fortaleza, a obra de aprofundamento do berço de atracação irá permitir a operação de navios 
de maior porte no porto, impulsionando o crescimento da movimentação de cargas, principalmente 
o trigo, trazendo ganhos de competitividade em relação ao polo trigueiro local.  
 
O projeto para aprofundamento do berço 103 está previsto no contrato de arrendamento dessa área. 
A CDC ficou responsável pela execução e o arrendatário pelo repasse dos recursos que custearão 
o investimento.  
 
No geral, os recursos serão destinados a várias demandas da administração pública nacional, e vão 
desde o incremento de programas agrários até a aquisição de prédios para a Justiça Federal.  
 
Manutenção de veículos e equipamentos de informática, expansão de rede de atendimento de 
bancos de fomento, obras em rodovias e investimentos em tecnologia e inovação são outras áreas 
beneficiadas com a liberação de crédito.  
 
INFRAESTRUTURA  
Outras estatais também foram contempladas e deverão executar obras relacionadas à 
infraestrutura. Entre elas, a Empresa Brasileira de Infraestrutura Aeroportuária (Infraero), que deve 
receber R$ 551,8 mil para obras no aeroporto de Macapá.  
 
Já o PLN 12/2022 abriu crédito suplementar de R$ 596,2 milhões para diversos órgãos do 
Executivo, permitindo que o Fundo de Desenvolvimento do Centro-Oeste tenha acesso a R$ 409,8 
milhões, e o do Nordeste, a R$ 6 milhões.  
 
A Petrobras também será beneficiada com R$ 380 milhões do Orçamento de Investimento da União, 
através do PLN 23/2022. O valor objetiva suplementar a implantação de unidades de 
processamento de gás natural do Pólo Pré-Sal da Bacia de Santos.  
 
Para a região Centro-Oeste, o PLN 29/2022 destinará R$ 4,42 milhões ao Ministério da 
Infraestrutura. O objetivo é viabilizar ao Departamento Nacional de Infraestrutura de Transportes 
(Dnit) a construção de uma interseção na rodovia BR-020, em Formosa (GO). 
Fonte: BE NEWS – BRASIL EXPORT 
Data: 19/12/2022 

 

REGIÃO NORDESTE - MARANHÃO: HIDROVIA DO PARNAÍBA PASSA POR 
DRAGAGEM 
 
Serviço é feito pelo Dnit em um trecho de 2.700 metros 
Por VANESSA PIMENTEL vanessa@portalbenews.com.br 

 
A hidrovia é utilizada para o transporte de 
cargas regional, e dispõe de potencial para o 
escoamento dos grãos produzidos em 
fronteiras agrícolas 
 
O Departamento Nacional de Infraestrutura de 
Transportes (DNIT) está realizando a dragagem 
da Hidrovia do Parnaíba, no município de 
Araioses, no Maranhão.  
 
O serviço de desobstrução do leito é feito no 
trecho denominado “Corte”, com extensão total de 

2.700m, no rio Parnaíba.  
 
A autarquia realiza a manutenção da profundidade do rio através de dragagem simples da areia que 
está depositada no fundo do leito. O objetivo é remover pontos críticos e obstáculos à navegação, 
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causados pela obstrução resultante do processo de assoreamento de material arenoso no fundo do 
rio Parnaíba.  
 
Antes dos trabalhos, a situação era crítica e chegou a impedir o tráfego das embarcações que 
navegam naquele trecho.  
 
A hidrovia é utilizada, principalmente, para o transporte de cargas de interesse regional, e dispõe 
de potencial para o escoamento dos grãos produzidos nas fronteiras agrícolas do sul do Piauí, do 
sudeste do Maranhão, noroeste da Bahia, e nordeste do Tocantins, onde a produção agrícola é 
constituída, principalmente, pelas culturas de soja, cana, arroz e milho.  
 
A ação, segundo o órgão, vai otimizar e possibilitar a navegação segura pela hidrovia, beneficiando 
atividades econômicas da região como o escoamento da produção extrativista/pesca pelo Porto de 
Carnaubeira, importante ponto de embarque de cargas, em especial pescados e crustáceos, que 
são enviados para os estados do Piauí e Ceará  
 
A atividade turística na Região do Delta do Parnaíba também será beneficiada. Após a conclusão 
da dragagem, o órgão aponta que o transporte hidroviário terá maior fluidez, favorecendo o 
transporte de cargas e também de passageiros.  
 
Hidrovia do Parnaíba Com uma extensão de 1.344 km e localizada na Bacia Hidrográfica do 
Nordeste, a hidrovia é constituída pelos rios Parnaíba e das Balsas. 
 
Tem origem na junção dos rios Surubim, Água Quente e Boi Pintado, cujas nascentes estão 
situadas na serra da Tabanga Serras e Chapada das Mangabeiras, divisa dos estados de Piauí, 
Bahia, Tocantins e Maranhão, a 700m de altitude.  
 
Sua foz se localiza no Oceano Atlântico, próximo ao município de Parnaíba (PI).  
 
A hidrovia comporta a navegação de embarcações com 47m de comprimento, boca de 11 m, calado 
máximo de 2,3 m, mastro rebatível, e capacidade para 600 toneladas. Também suporta 
embarcações de pequeno e médio porte, com capacidade de até 12 toneladas, que carregam arroz, 
feijão, babaçu, carnaúba, mandioca, pescados e mantimentos para as comunidades ribeirinhas, 
além de servir ao transporte de passageiros.  
 
O curso da hidrovia está dividido em três trechos: o Alto Parnaíba, que vai desde a nascente até a 
foz do rio Gurgueia, com 784 km de extensão, e onde se localiza a barragem de Boa Esperança; o 
Médio Parnaíba, do rio Gurgueia até o rio Poti, com 312 km de extensão; e o Baixo Parnaíba, entre 
os rios Poti e o rio São Francisco, com 389km. 
Fonte: BE NEWS – BRASIL EXPORT 
Data: 19/12/2022 

 

REGIÃO NORDESTE - EMPRESA VAI INVESTIR R$ 2 BI EM TERMINAL DE GNL NO 
PORTO DE SUAPE 
 
Obra inicia ainda em 2022 e deve ser concluída no fim do ano que vem, gerando 240 empregos 
Por VANESSA PIMENTEL vanessa@portalbenews.com.br 

 
A holding brasileira Oncorp e o Governo de Pernambuco assinaram um contrato nesta semana que 
prevê a instalação de um Terminal de Regaseificação de Gás Natural Liquefeito (GNL), no Porto de 
Suape, o Regás. O investimento será de R$ 2 bilhões e, quando entrar em operação, prevista para 
o fim do ano que vem, serão gerados 240 empregos. As obras iniciam ainda em 2022, segundo a 
companhia.  
 
A OnCorp, presente nos mercados do Brasil e da Argentina, cuja atuação está voltada para o setor 
de produção e serviços de geração de energia, foi a vencedora do processo de seleção e arrendou 
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o Cais de Múltiplos Usos (CMU), que passará a funcionar, exclusivamente, para esse tipo de 
movimentação. A operação de fornecimento será feita em parceria com a Shell.  

 
A área arrendada para uso do terminal é de 33.375 
metros quadrados e o Porto de Suape será 
remunerado pela cessão do espaço 
 
O anúncio foi feito pelo governador de Pernambuco, Paulo 
Câmara, em evento na manhã de ontem (16), no Palácio 
do Campo das Princesas, no Recife. 
 
O novo equipamento vai ofertar às indústrias que atuam 
no setor e a toda cadeia produtiva do Estado, novas 
opções de acesso ao produto. Neste sendo, uma das 

primeiras companhias a receber o gás da Shell, via Terminal de Regás, será a Termopernambuco, 
termoelétrica de 498 MW vencedora de Leilão de Reserva de Capacidade de 2021.  
 
O CMU está localizado na área do porto organizado. A área arrendada para uso do terminal é de 
33.375 metros quadrados, e o Porto de Suape será remunerado pela cessão da área do CMU no 
valor global de R$6,2 milhões para um período de 48 meses de contrato, o que equivale a R$ 131,1 
mil por mês. Ao longo das obras de instalação, também são esmadas centenas de empregos 
temporários.  
 
A operação do terminal funcionará por meio de um navio-indústria conhecido como Floang Ship 
Regaseification Unit (FSRU), que ficará ancora do no CMU.  
 
“Esse novo terminal vai possibilitar que o gás chegue a mais regiões do Estado, realizando um 
incremento na produção. São quase 11 milhões de metros cúbicos que poderão ser 
disponibilizados, por dia, na nossa rede. Isso vai possibilitar expansões de negócio de energia, 
podendo chegar na região do Sertão do Araripe, onde temos o maior polo gesseiro do Brasil”, 
enfatizou Câmara. 
 
Para o diretor-presidente de Suape, Francisco Martins, o Regás dará maior competitividade 
comercial a Pernambuco. “Com o novo empreendimento, teremos um player privado fazendo a 
regaseificação em Suape e oferecendo o produto para o mercado, trazendo economia nos custos 
de produção e, consequentemente, redução de preços para os consumidores”, afirmou Martins.  
 
Para o diretor-executivo da OnCorp, João Mattos, a posição geográfica do Porto foi um grande 
definidor para a instalação do Terminal em Pernambuco.  
 
“Outro fator importante é a vocação do Porto de Suape, que tem um grande polo industrial dentro 
da própria planta, e você não encontra isso com facilidade em outros portos brasileiros”, 
complementou João.  
 
Também participaram da solenidade os secretários estaduais José Neto (Casa Civil) e Fernando 
Jucá (Ciência, Tecnologia e Inovação), os diretores presidentes da Adepe, Roberto Abreu; e da 
Copergás, André Campos; o diretor de relações institucionais e governamentais da Neoenergia, 
João Paulo Rodrigues; e o acionista e fundador da OnCorp, Brian Ray Brewer. 
Fonte: BE NEWS – BRASIL EXPORT 
Data: 19/12/2022 

 

REGIÃO SUDESTE - PORTO DO RIO DE JANEIRO MOVIMENTA 8,6 MILHÕES DE 
TONELADAS DE CARGAS ATÉ OUTUBRO 
 
Movimentação chegou à marca de 8,6 milhões de toneladas, 1,9% acima da projeção inicial 
Por VANESSA PIMENTEL vanessa@portalbenews.com.br 
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O faturamento do porto neste ano, até outubro, foi 
de R$ 180,7 milhões, um aumento de 6,3% sobre o 
de 2021 no mesmo período 
 
A movimentação de cargas do Porto do Rio de Janeiro 
(RJ) atingiu a marca de 8,6 milhões de toneladas, de 
janeiro a outubro deste ano. O volume supera em 
10,4% o registrado no mesmo período de 2021. A 
informação é da Portos Rio, Autoridade Portuária do 
complexo portuário.  
 
Conforme informações da Portos Rio, o desempenho 
positivo do Porto do Rio de Janeiro, nos 10 primeiros 
meses do ano, foi influenciado pela alta na 
movimentação de carga conteinerizada: 457.730 de 
TEU, o que representou um crescimento de 17,7% na 
comparação com o mesmo período do ano passado. 

Além da carga conteinerizada, vale destacar também o bom resultado da movimentação de ferro 
gusa, granéis líquidos e produtos siderúrgicos.  
 
A evolução na movimentação de cargas em 2022 em relação a 2021 no Rio de Janeiro se reflete 
no faturamento do porto, que teve alta em sete dos dez meses do ano. O faturamento do porto, de 
janeiro a outubro, foi de R$ 180,7 milhões, o que, em termos nominais, representa um aumento de 
6,3% na comparação com o mesmo período de 2021.  
 
Projeção 2022  
A projeção da movimentação de cargas para o Porto do Rio de Janeiro indica um total de 10,4 
milhões de toneladas para este ano. Os números consolidados até outubro demonstram que o 
volume realizado de 8,6 milhões de toneladas está ligeiramente acima da projeção de 8,4 milhões 
de toneladas (+ 1,9%). 
Fonte: BE NEWS – BRASIL EXPORT 
Data: 19/12/2022 

 

 

O SOPESP – SIND DOS OPERADORES PORTUÁRIOS DO EST. SP 

CRUZEIRO COSTA FIRENZE ESTREIA NO PORTO DE SANTOS 
Informações: Santa Portal (19 de dezembro de 2022 ) 

     
Foto por: Isabela Carrari/Prefeitura de 
Santos 
 
Mais um gigante dos mares fez a sua estreia 
no Porto de Santos, na manhã desta sexta-feira 
(16). A chegada do Costa Firenze, uma das 16 
embarcações que passarão pelo Terminal 
Marítimo Giusfredo Santini nesta temporada, 
foi marcada pela tradicional cerimônia a bordo 
de troca de placas. 

 
No Porto de Santos, serão ao todo 21 escalas, sendo a última no dia 16 de abril, quando será o 
derradeiro a deixar o terminal marítimo santista nesta temporada. 



 

INFORMS 
INFORMATIVO - MERCO SHIPPING 

Edição: 165/2022 
Página 33 de 64 

Data: 19/12/2022 
www.mercoshipping.com.br 

merco@mercoshipping.com.br 

 
 
O navio fará cruzeiros de seis e sete noites pela Bahia e Rio de Janeiro, com embarques em Santos, 
Rio de Janeiro e Salvador, entre dezembro e abril de 2023. Haverá ainda minicruzeiros em março 
e abril de 2023 saindo de Santos com destino ao Rio. 
 
Florença 
Com interiores temáticos inspirados na cidade italiana de Florença, que lhe empresta o nome, o 
navio teve sua viagem inaugural em julho de 2021. É o maior da frota da operadora Costa a navegar 
nas águas brasileiras: são 2163 cabines (969 com varanda), capacidade para 5260 passageiros e 
323 metros de comprimento (mais de três campos de futebol). 
 
Na área de lazer, são quatro piscinas, 13 restaurantes, sete bares, além de opções de 
entretenimento como cassino, teatro, parque aquático, spa, quadra poliesportiva, campo de 
minigolfe, pista de corrida ao ar livre, entre outras atrações. 
 
Vindo de Genôva (Itália), chegou ao Nordeste na última terça (13). Ainda nesta sexta-feira, o Costa 
Firenze parte para um cruzeiro temático com a presença dos cantores Gusttavo Lima, Xand Avião, 
Matheus Kauan, Maiara e Maraisa, Zé Vaqueiro, Nattan, É o Tchan e Dubdogz. O retorno a Santos 
está previsto para o dia 20. 
 
Cerimônia 
A cerimônia de estreia do Costa Firenze em Santos foi realizada a bordo com autoridades 
municipais, consulares, das polícias Civil e Federal, Receita Federal, entre outros órgãos. 
 
Representando o prefeito Rogério Santos, a secretária de Empreendedorismo, Economia Criativa 
e Turismo, Selley Storino, trocou placas comemorativas com o capitão do navio, Ezio Di Nunzio. 
Em saudação à estreia da embarcação no porto santista, Selley garantiu que para o Município é 
muito importante ser um dos principais destinos de cruzeiros no País. “Nos comprometemos a 
trabalhar cada vez mais para estimular o turismo de cruzeiros em nossa Cidade, inclusive apoiando 
a proposta do novo terminal de passageiros no Valongo (apresentada pelo Concais, atualmente 
está em estudo pelo governo federal)”. 
 
O capitão Di Nunzio agradeceu pela acolhida em Santos e fez questão de lembrar as relações entre 
a Itália (país da bandeira do navio, o Brasil e o Porto de Santos, por onde chegaram milhares de 
imigrantes italianos no século passado. 
 
Sobre a temporada 
Maior em movimentação nos últimos 10 anos, a temporada 2022/2023 de cruzeiros teve início em 
Santos no dia 2 de novembro. 
 
A expectativa é de que o terminal marítimo receba até 561 mil turistas e sejam injetados até R$ 390 
milhões na economia local. 
 
Santos vai receber 16 navios em 142 escalas. Do total, seis transatlânticos são de cabotagem, ou 
seja, realizam viagens regulares pelo litoral brasileiro e América do Sul: MSC Fantasia, MSC 
Armonia, MSC Seashore, MSC Preziosa, Costa Favolosa e Costa Firenze, partindo também dos 
portos de Itajaí (SC), Maceió (AL), Rio de Janeiro (RJ) e Salvador (BA) e passando por destinos 
como Ilhabela (SP), Ilha Grande (RJ), Cabo Frio (RJ), Búzios (RJ), Ilhéus (BA), além de Buenos 
Aires (Argentina), Montevidéu e Punta del Este (ambos no Uruguai). 
 
Já as embarcações Celebrity Infinity, Seven Seas Mariner, Seven Seas Voyager, MS Marina, MS 
Insignia, Volendam, Pursuit, Ocean Explorer, Norwegian Star e Seabourn Venture, consideradas de 
longo curso, passam por Santos durante cruzeiros internacionais. 
Fonte: O SOPESP - Sindicato dos Operadores Portuários do Estado de São Paulo 
Data: 19/12/2022 
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SPA ASSINA CONTRATO COM CESSIONÁRIA QUE SERÁ RESPONSÁVEL PELA 
GESTÃO, OPERAÇÃO, MANUTENÇÃO E EXPANSÃO DA FERROVIA INTERNA DO 
PORTO DE SANTOS (FIPS) 
Informações: Agência Porto Consultoria (19 de dezembro de 2022 ) 

     
A Santos Port Authority (SPA), estatal responsável pela infraestrutura pública do Porto de Santos, 
e as empresas Ferrovia Centro Atlântica S/A (VLI), MRS Logística S/A e Rumo S.A., assinaram 
nesta sexta-feira (16), em cerimônia formal realizada no Ministério da Infraestrutura, em Brasília, o 
contrato para a gestão da malha ferroviária do Porto, pelos próximos 35 anos. 
 
“O contrato agora firmado garante os investimentos necessários para dar vazão, com eficiência, à 
movimentação de cargas por ferrovia no Porto de Santos, cuja projeção é dobrar no prazo de 5 a 
10 anos”, afirma o presidente da SPA, Fernando Biral. 
 
A nova Cessionária, que será formada pelas três principais concessionárias ferroviárias do país, 
será responsável pela gestão, operação, manutenção e expansão do da infraestrutura ferroviária 
que atende o Porto de Santos e terá de realizar investimentos da ordem de R$ 891 milhões, no 
prazo máximo de 5 anos, para ampliar a capacidade ferroviária do complexo portuário, que está 
próxima da saturação. 
 
A capacidade atual é de 50 milhões de toneladas por ano, com 94% de utilização, sendo 
imprescindível sua expansão imediata, que de acordo com os projetos conceituais estabelecidos no 
modelo, resultará em uma capacidade de 115 milhões de toneladas por ano. 
 
As obras devem começar como ato contínuo à aprovação dos projetos executivos, sendo as 
principais intervenções: 
 

• Pátio ferroviário entre o canal 4 e a Ponta da Praia, dotado de 3 vias férreas para atendimento 
aos terminais de celulose; 

• Viadutos para eliminação de passagem de nível na região do canal 4 – Marinha; 

• Passarelas de pedestres entre o canal 4 e Ponta da Praia; 

• Pêra ferroviária, dois viadutos e passarela de pedestres na região de Outeirinhos; 

• Novo viário da 2ª entrada da margem direita do Porto de Santos, no Saboó. 
 
A Fips será gerida por uma Associação, em que as empresas ferroviárias integrantes da cessionária 
realizarão uma gestão cooperativa baseada em autorregulação administrativa e operacional, na 
qual compartilharão custos e sem finalidade lucrativa. Ao longo de toda a vigência contratual a 
cessionária realizará, bianualmente, chamamentos públicos, de forma a garantir o ingresso de 
novos associados. 
Fonte: O SOPESP - Sindicato dos Operadores Portuários do Estado de São Paulo 
Data: 19/12/2022 

 

PORTOS DO PARANÁ PREPARA CORREDOR LESTE PARA EXPORTAÇÃO DE 
GRANÉIS VEGETAIS EM 2023 
Informações: Agência Porto Consultoria (19 de dezembro de 2022 ) 

     
O Corredor de Exportação Leste do Porto de Paranaguá (Corex) está em manutenção. Enquanto a 
nova safra de soja ainda se desenvolve no campo, o porto, na outra ponta da cadeia logística, 
realiza os ajustes e melhorias na estrutura e no sistema operacional para atender a demanda de 
escoamento do grão que deve se intensificar a partir de março. 
 
“Os serviços são fundamentais a fim de assegurar condições adequadas para atingir metas de 
volume de produtos embarcados, garantir a performance dos equipamentos, custos operacionais e 
produtividade, reduzir as paradas não programadas durante o ano”, afirma o diretor-presidente da 
Portos do Paraná, Luiz Fernando Garcia. 
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As intervenções de manutenção eletromecânica em parada programada ocorrem todos os anos. O 
diretor de engenharia de manutenção da empresa pública, Victor Kengo, explica que o planejamento 
para a próxima parada anual programada de manutenção do corredor inicia assim que os serviços 
deste ano terminarem. 
 
Segundo ele, com essas informações, em conjunto com a Diretoria de Operação, é definido o 
cronograma de parada dos três berços de atracação do Corex. “Dessa forma, enquanto a 
manutenção é realizada nas linhas correspondentes a um determinado berço, os outros dois 
permanecem operando normalmente, de forma a não ser necessário a paralisação total da 
operação dos graneis de exportação”, afirma. 
 
Neste ano, a manutenção começou no dia 24 de outubro, com paralisação no berço 212, onde todos 
os serviços já foram finalizados e o espaço, liberado. Atualmente, são os equipamentos do berço 
213, que passam por essa revisão periódica. A previsão é que encerre até o próximo dia 22. Logo 
em seguida, no dia 23, está previsto o início da manutenção no berço 214. Todos os serviços devem 
terminar até o final de janeiro. 
 
INVESTIMENTO – São cerca de R$ 19 milhões investidos em manutenção elétrica, automação e 
mecânica em todas as seis linhas, shiploaders e subestações, além dos serviços como substituição 
das coberturas em arco das correias transportadoras; substituição da escada de acesso à faixa 
portuária pelo antigo painel central; manutenção dos geradores de energia dos shiploaders 
(equipamentos usados para carregamento dos navios); e fornecimento de materiais e componentes 
elétricos e de automação para remodelar o meio físico e arquitetura de redes remotas do sistema 
de automação do Corredor de Exportação. 
 
A manutenção realizada nesta época é planejada ao longo de todo o ano e envolve contratação de 
empresas terceirizadas, compra de material e outros fatores que exigem planejamento prévio. A 
Associação dos Terminais do Corredor de Exportação do Porto de Paranaguá (ATEXP) e a 
Associação dos Operadores Portuários do Corredor de Exportação (AOCEP) atuam em parceria 
com a Portos do Paraná durante as manutenções. Conforme acordos de cooperação celebrados 
com a empresa pública, as associações são responsáveis pela manutenção dos equipamentos. 
 
MOVIMENTO – De janeiro até o último dia 15 de dezembro, foram 17.712.778 toneladas de granéis 
movimentados pelos três berços do Corredor Leste de Exportação do Porto de Paranaguá. O 
volume é quase 1 milhão de toneladas maior que o registrado no período, em 2021. 
Fonte: O SOPESP - Sindicato dos Operadores Portuários do Estado de São Paulo 
Data: 19/12/2022 

 

PORTO DE CABEDELO PODERÁ RECEBER NAVIOS DE ATÉ 55 MIL TONELADAS 
COM DRAGAGEM; GOVERNADOR VISITA OBRA 
Informações: ClickPB (19 de dezembro de 2022 ) 

     
A diretora do porto, Gilmara Timóteo, detalhou 
que o terminal estará hábil para receber navios 
com até 55 mil toneladas pois a profundidade será 
aumentada em quase dois metros. (Foto: 
Reprodução) 
 
O governador João Azevêdo (PSB) acompanhou 
recentemente os trabalhos de dragagem do Porto de 
Cabedelo, que com a ação poderá receber navios 
com até 55 mil toneladas. Conforme apurou o 
ClickPB, Azevêdo comemorou o andamento da 
iniciativa e lembrou que são quase R$ 100 milhões 

investidos na obra. “Uma alegria muito grande poder compartilhar com todos vocês esse momento 
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tão importante aqui para economia da Paraiba e para o porto de Cabedelo”, disse em vídeo 
publicado nas redes sociais. 
 
De acordo com o governador, a dragagem “se trata do futuro para nossa porta de entrada e saída 
dos produtos aqui na Paraíba”. O projeto foi iniciado há dois meses. Todos os diasm uma máquina 
faz a retirada de material arenoso nas proximidades do porto e outra, mais próxima ao dique de 
Cabedelo, faz a escavação de materiais rochosos. 
 
No vídeo publicado nas redes sociais do governador, o engenheiro responsável pela empresa 
contratada para obra, revelou que já foram movimentados 450.000 m³, de um total de um milhão 
previstos. 
 
A diretora do porto, Gilmara Timóteo, detalhou que o terminal estará hábil para receber navios com 
até 55 mil toneladas pois a profundidade será aumentada em quase dois metros. “Um momento 
histórico para o município de Cabedelo, para o estado da Paraíba, porque a gente vai passar de 
9,14 metros para 11 metros (profundidade)”. 
 
A expectativa da direção é que com isso, possa ser atendida toda a demanda do mercado local, 
nacional e internacional. , podendo receber navios com até 55 mil toneladas para que a gente possa 
atender toda a demanda dos mercado paraibano, do mercado nordestino, do Brasil e do Mundo . 
Fonte: O SOPESP - Sindicato dos Operadores Portuários do Estado de São Paulo 
Data: 19/12/2022 

 

BRASIL DEVE TER SUPERÁVIT DE US$ 59 BILHÕES EM 2022, PROJETA 
FGV/ICOMEX 
Informações: Money Times (19 de dezembro de 2022 ) 

     
“O aumento das exportações para a 
China, em volume (14%), entre os 
meses de novembro de 2021 e 2022, foi 
o principal fator para o resultado obtido 
da balança comercial”, apontou o 
Icomex, da FGV (Imagem: 
REUTERS/Mike Segar) 
 
A melhora nas exportações de 
commodities para a China impulsionou o 
superávit da balança comercial brasileira 
na reta final de 2022, segundo os dados 

do Indicador de Comércio Exterior (Icomex) divulgado nesta segunda-feira, 19 pela Fundação 
Getulio Vargas (FGV). O superávit de 2022 deve ficar ao redor de US$ 59 bilhões, estimou o 
relatório do Icomex. 
 
Em novembro, o Brasil registrou um saldo de US$ 6,7 bilhões, o maior da série histórica mensal. 
No acumulado de janeiro a novembro, o superávit ficou em US$ 57,5 bilhões, o mais elevado para 
esse período do ano na série iniciada em 1998. 
 
“O aumento das exportações para a China, em volume (14%), entre os meses de novembro de 
2021 e 2022, foi o principal fator para o resultado obtido da balança comercial”, apontou o Icomex, 
da FGV. 
 
O estudo pondera que houve influência de uma base de comparação depreciada nas exportações 
brasileiras de carnes para os chineses. “Em setembro de 2021, o governo chinês proibiu as 
importações de carne bovina oriunda do Brasil, o que só foi suspenso em 15 de dezembro do 
mesmo ano. 
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Os dados de exportações, em valor, mostram um aumento de 23.333% das exportações brasileiras 
desse produto para a China, na comparação entre novembro de 2021/novembro de 2022. O produto 
foi o quarto principal produto de exportação (participação de 7,1%). 
 
Em adição, o petróleo bruto, o principal produto exportado, com participação de 31,6%, registrou 
variação positiva de 127%, em valor. 
 
No caso da carne bovina, não está assegurado que essa mesma ordem de variação acima de 
20.000% irá se repetir”, explicou a FGV. 
 
Apesar da melhora nas remessas brasileiras para a China, o volume exportado pelo Brasil para 
aquele país encolheu 5,7% de janeiro a novembro de 2022 ante janeiro a novembro de 2021. Já o 
volume importado cresceu 14,1%. 
 
No comércio com os Estados Unidos, as exportações brasileiras cresceram 3,4% no acumulado de 
janeiro a novembro, e as importações caíram 0,7%. 
 
O volume exportado para a União Europeia avançou 16,7%, e o importado subiu 2,7%. As 
exportações para a Argentina subiram 12,7%, e as importações caíram 1,4% 
Fonte: O SOPESP - Sindicato dos Operadores Portuários do Estado de São Paulo 
Data: 19/12/2022 

 

MAERSK E SUNGAS RENEWABLES ASSINAM ACORDO DE COMBUSTÍVEL VERDE 
Informações: Port Technology (19 de dezembro de 2022 ) 

 
Esta é a nona parceria da Maersk para impulsionar a aceleração da capacidade de produção global 
de metanol verde, após uma parceria recente com a Carbon Sink . 
 
Os parceiros assinaram uma Carta de Intenções que cobre a produção de metanol verde a partir 
de várias instalações a serem desenvolvidas pela SunGas nos EUA, das quais a Maersk pretende 
vender volumes totais de metanol verde. 

     
AP Moller – Maersk (Maersk) firmou uma parceria de 
metanol verde com a SunGas Renewables, sediada 
nos Estados Unidos, para o fornecimento de 
combustíveis sustentáveis em toda a sua frota. 
Imagem: Port Technology 
 
Espera-se que a primeira instalação comece a operar 
em 2026 e tenha uma capacidade de produção anual de 
aproximadamente 390.000 toneladas. 
 
“Garantir combustíveis marítimos verdes em escala 
global nesta década exigirá uma rápida expansão da 

capacidade de produção de metanol verde usando uma variedade de tecnologias e caminhos de 
matérias-primas”, disse Emma Mazhari, chefe de fornecimento verde e gerenciamento de portfólio 
da Maersk. 
 
“Estamos muito satisfeitos em dar as boas-vindas à SunGas Renewables como parceira estratégica 
em nossos esforços para atingir nossa meta de zero emissões líquidas de gases de efeito estufa 
em 2040 em todo o nosso negócio e para garantir que um progresso significativo seja feito nesta 
década, de acordo com o Acordo de Paris. ” 
 
As instalações da SunGas utilizarão sua principal plataforma System 1000 para converter resíduos 
de origem sustentável das indústrias florestal e de produtos de madeira em metanol verde. 
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No final do mês passado, a Maersk e a IBM anunciaram a decisão de retirar as ofertas da TradeLens 
e descontinuar a plataforma . 
 
A mudança foi citada porque a TradeLens “não atingiu o nível de viabilidade comercial” para 
continuar trabalhando na plataforma. 
Fonte: O SOPESP - Sindicato dos Operadores Portuários do Estado de São Paulo 
Data: 19/12/2022 

 

 

JORNAL O GLOBO – RJ 

'JOGADA ENSAIADA’ NO STF TOLHE PODER DE LIRA E ALIVIA CENÁRIO PARA 
LULA 
 
Para o presidente eleito, o resultado não poderia ter sido melhor 
Por Vera Magalhães 

 
STF vota orçamento secreto em sessão de 
encerramento do Ano Judiciário de 2022 
Rosinei Coutinho/SCO/STF 
 
O voto de Ricardo Lewandowski considerando 
inconstitucional o Orçamento secreto, e dando 
uma maioria até sexta-feira incerta ao 
entendimento da presidente da Corte, Rosa 
Weber, só foi possível depois que Gilmar Mendes 
divulgou o entendimento segundo o qual o Bolsa 
Família está excluído da regra constitucional do 

teto de gastos. 
 
Os dois atuaram juntos ao pedir a suspensão do julgamento das ações questionando as emendas 
do relator, na quinta-feira. Depois, Lewandowski conversou a respeito do assunto com o presidente 
do Senado, Rodrigo Pacheco. 
 
De lá para cá, o Congresso também se mexeu: aprovou a toque de caixa o projeto de resolução 
tornando o Orçamento secreto “quase" transparente, mas mantendo para os presidentes das duas 
Casas do Legislativo o poder discricionário sobre parte dos recursos. 
 
Enquanto esse cabo de guerra se desenrolava, a PEC da Transição era mantida refém na Câmara 
por um desesperado Arthur Lira. Por que desesperado? Porque as emendas do relator são 
infinitamente mais cruciais para o presidente da Câmara que para seu equivalente do Senado, 
Rodrigo Pacheco. 
 
Embora defenda o mecanismo, Pacheco exerce sua liderança na Casa que comanda de forma não 
totalmente dependente do Orçamento secreto, cuja administração compartilha, inclusive, com o 
antecessor e presidente da CCJ, Davi Alcolumbre. 
 
Com Lira é diferente: tanto o poder que deteve no governo Bolsonaro quanto a tranquilidade de sua 
reeleição depende do microgerenciamento desse dinheiro fácil e rápido que o STF agora vai cortar. 
 
Ainda haverá muito choro e ranger de dentes, além de tentativas muitas dos congressistas de 
manter o maná que abasteceu a reeleição de muitos e mudou seu status de poder nas bases 
políticas. 
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Mas a jogada ensaiada entre Gilmar e Lewandowski asfixiou o poder de Lira de condicionar a 
aprovação dos recursos para o Bolsa-Família à manutenção do seu esquema particular de poder. 
 
Agora, a tramitação da PEC passa a ser até mais fácil, uma vez que há, nela, recursos não só para 
o Bolsa-Família, assegurado pela interpretação de Gilmar, muitos dos quais de interesse dos 
próprios deputados, Lira à frente. 
 
Para Lula, o resultado não poderia ter sido melhor: toda a definição sobre o Orçamento secreto 
correu sem que ele precisasse deixar as digitais. Inclusive, a bancada do PT votou a favor da 
resolução tornando as emendas do relator mais “limpinhas”, o que fará com que Lira não possa 
voltar as baterias contra o futuro governo. 
 
Agora, a correlação de forças entre o Executivo e o Congresso tende a ser mais equilibrada do que 
nos últimos anos de Bolsonaro. Para um governo que precisa ainda assegurar sua maioria 
congressual, não ter as emendas do relator como faca no pescoço é uma excelente notícia. 
Fonte: O Globo - RJ 
Data: 19/12/2022 

 

FORTES CHUVAS PROVOCAM CRATERA NA BR-101, E RODOVIA É INTERDITADA, 
NO ES 
 
Municípios de São Matheus e Nova Venécia tiveram o maior acumulado de chuvas nas últimas 24 
horas 
Por O Globo 

 
A BR-101, no Espírito Santo, foi interditada após as fortes chuvas dos últimos dias provocarem a 
abertura de uma cratera em um trecho da rodovia, nesta segunda-feira. A interdição total da via 
aconteceu no quilômero 71, no município de São Matheus. 
 
Uma imagem do local foi compartilhada pela Polícia Rodoviária Federal nas redes sociais. Veja 
abaixo: 
 
Os municípios de São Matheus e Nova Venécia tiveram o maior acumulado de chuvas nas últimas 
24 horas, registrando quase 150mm. Nesta segunda-feira, o Espírito Santo recebeu alertas do 
Instituto Nacional de Meteorologia para chuvas e ventos intensos nos próximos dias. Alertas 
também foram emitidos para Rio de Janeiro, Minas Gerais, Tocantins, Amazonas, Pará, Mato 
Grosso e Góias. 

 
Cratera se formou em trecho da BR 101, no Espírito 
Santo Reprodução 
 
Outros trechos da BR-101 também sofrem com 
interdições. Em Pedro Canário, no quilômetro 17, a 
queda de uma barreira causou a interdição parcial da via, 
no último sábado. Uma carreta chegou a ser atingida pelo 
deslizamento de terra no episódio, mas ninguém ficou 
ferido. A via já encontra-se liberada, mas em sistema de 
pare e siga. 
 
O momento em que a carreta é atingida pelo 

deslizamento foi registrado em vídeo: 
 
Já no município de Linhares, a rodovia teve outro trecho totalmente interditado. As chuvas 
provocaram o alagamento de parte da via, impossibilitando a passagem de veículos: 
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As chuvas do Espírito Santo seguem a tendência identificada para este mês de dezembro por 
meteorologistas do Inmet. A precipitação deverá ser acima da média nas regiões Norte e Sudeste 
do Brasil, segundo o órgão. As projeções do Inmet mostram ainda que o Nordeste do Brasil deverá 
ter chuvas dentro do esperado, e o Sul, que sofreu com enchentes e desabamentos no final de 
novembro, terá menos precipitação que o normal para o período. 
Fonte: O Globo - RJ 
Data: 19/12/2022 

 

GREVE DE TRIPULANTES PROVOCA ATRASOS EM VOOS NA MANHÃ DESTA 
SEGUNDA-FEIRA 
 
Em Congonhas e no Santos Dumont, não há filas, apesar da paralisação. Justiça determinou que 
90% do efetivo mantivesse suas funções 
Por Ivan Martínez-Vargas e Letícia Messias — São Paulo e Rio 

 
Pilotos e comissários de bordo paralisam as 
atividades em aeroportos de oito cidades 
brasileiras Edilson Dantas/Agência O Globo 
 
Pilotos e comissários entraram em greve nesta 
segunda-feira, com a paralisação de atividades de 
parte da categoria em aeroportos de oito cidades 
brasileiras. Em Congonhas, em São Paulo, houve 
atraso em seis voos que seguiriam para o Rio de 
Janeiro, Belo Horizonte, Brasília, Vitória e Recife. 
Pouco depois das 8h, os grevistas encerraram a 
manifestação organizada no saguão do aeroporto da 

capital paulista. No Santos Dumont, havia dois voos cancelados e três com atraso até as 8h. Em 
Guarulhos, o aeroporto internacional de São Paulo registrou 10 cancelamentos. 
 
A paralisação ocorreu em aeródromos de São Paulo, Guarulhos, Campinas, Rio de Janeiro, Porto 
Alegre, Belo Horizonte, Brasília e Fortaleza, das 6h às 8h. Por decisão cautelar (provisória) do 
Tribunal Superior do Trabalho (TST), proferida na última sexta-feira, 90% dos trabalhadores tiveram 
que manter suas funções no período de greve. A multa diária em caso de descumprimento foi fixada 
em R$ 200 mil. 
 
A greve teve efeitos pequenos no início desta segunda-feira. Em Congonhas, por volta das 7h, havia 
quatro voos com atrasos: os 4032 e 4106, da Azul, com destino ao aeroporto de Santos Dumont e 
Belo Horizonte, respectivamente; além dos voos 1444 e o 1300, da Gol, com destino a Brasília e à 
capital mineira. 
 
Antes disso, atrasaram voos também para Vitória e Recife. Não havia filas nem tumulto nas áreas 
de check-in. No saguão do aeroporto, um grupo de tripulantes fez um pequeno protesto a favor das 
reivindicações da categoria. 
 
No Natal: Vai comprar celular 5G? Troca pode exigir mudança de chip e de plano 
No Santos Dumont, até 8h, havia dois voos cancelados, o 4645, da Azul, com destino a Guarulhos, 
e o 2054, da Gol, para Confins. Já os voos em atraso eram três: o 2024, da Gol, para Campinas; o 
4031, da Azul, e o 1011, da Gol, ambos para São Paulo. 
 
Reposição salarial 
O Sindicato Nacional dos Aeronautas (SNA), que representa a categoria em greve, reivindica a 
reposição salarial pela inflação, medida pelo INPC, mais 5% de aumento real. 
 
O TST media as negociações da campanha salarial da categoria, cuja data-base é dezembro. As 
conversas, segundo o Sindicato Nacional das Empresas Aeroviárias (SNE), tiveram início em 
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outubro. De lá para cá, foram apresentadas três propostas das empresas, todas recusadas pela 
categoria. A mais recente delas foi votada no último domingo e prometia reposição inflacionária e 
mais 0,5% de aumento real. O texto foi rejeitado por 76,43% da categoria. 
 

Movimento no saguão do aeroporto de 
Congonhas na manhã desta segunda-feira — 
Foto: Edilson Dantas/Agência O Globo 
 
Atualmente, o piso salarial de um comissário de voo 
é de R$ 2.277,43. Já o de um piloto de avião 
comercial é de R$ 9.400. 
 
Além do reajuste salarial, o SNA pede que sejam 
respeitados os dias de folga dos tripulantes. 
 
— A maneira pela qual a greve foi organizada 

respeita a decisão do TST. A operação está mantida e todos os tripulantes estão em serviço neste 
momento. A categoria passou por perdas nos últimos dois anos em meio à pandemia enquanto as 
empresas aéreas já têm números superiores aos de 2019, com querosene subsidiado pelos 
governos, e aumentaram o preço das passagens — diz Henrique Hacklaender, presidente do 
sindicato. 
 
Ele diz que, embora a reivindicação de aumento salarial esteja em 5%, a categoria “espera algum 
tipo de composição (negociação)” com as linhas aéreas. Para ele, o respeito às folgas, por outro 
lado, é imprescindível. 
 
— Os tripulantes muitas vezes não têm o horário das suas folgas definido e, quando têm, essas 
folgas são alteradas com frequência. Ninguém quer ver o tripulante operando cansado e mal 
remunerado. Na última proposta, as empresas incluíram uma cláusula sobre venda de folgas, na 
contramão do que queremos — afirma ele. 
 
Na sexta-feira, as empresas aéreas entraram com processo de dissídio para tentar barrar a greve 
de pilotos e comissários, que coincidiu com a alta temporada de viagens de fim de ano. 
 
Tempo de descanso 
Hoje, a rotina de um piloto é composta por 12 horas seguidas de trabalho. O restante do tempo, que 
deveria ser dedicado ao descanso, engloba o deslocamento dos funcionários até os hotéis e, 
depois, a volta para o aeroporto. 
 
Segundo Leonardo Souza, diretor de Assuntos Previdenciários do Sindicato, após o Regulamento 
Brasileiro da Aviação Civil (RBAC-117), as tripulações passaram a ser “otimizadas ao extremo”, 
gerando estafa entre os trabalhadores. 
 
— O mínimo que temos que ter são 12 horas de repouso entre uma jornada e outra. Agora, elas já 
contam o deslocamento do aeroporto para o hotel e depois a volta. Tem localidades que as 
empresas estão colocando a gente para sair 1h30 antes da decolagem. Então, efetivamente, o 
tempo de hotel entre check-in e check-out não tem nem dez horas — afirmou. 
 
Atrasos em Guarulhos e no Galeão 
A GRU Airport, concessionária que administra o Aeroporto Internacional de São Paulo, em 
Guarulhos, informou que, devido à paralisação dos aeronautas na manhã desta segunda-feira, dez 
voos atrasaram. Não houve cancelamentos. 
 
No Galeão, foram três voos atrasados até pouco antes das 8h, com destino a Recife, Fortaleza e 
Porto Seguro, todos da Gol. 
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Impactos pontuais 
Em nota encaminhada à equipe de reportagem, a Latam informou que a paralisação gerou "apenas 
alguns impactos pontuais em alguns voos" ao longo das primeiras horas desta segunda-feira. 
 
"Os passageiros com voos afetados pela greve desta segunda-feira poderão remarcar 
gratuitamente os seus voos ou, em caso de desistência, solicitar o reembolso dos seus bilhetes. Em 
paralelo, passageiros afetados por atrasos receberão todas as assistências materiais previstas pela 
legislação em vigor", informou a companhia aérea. 
 
A Azul não comentou sobre a paralisação. A Gol ainda não retornou os pedidos da reportagem. 
Fonte: O Globo - RJ 
Data: 19/12/2022 

 

BC AUTÔNOMO SERÁ TRAVA À EXPANSÃO NOS GASTOS DO NOVO GOVERNO 
 
Autoridade monetária poderá resistir à pressão por queda de juro de longo prazo e por uso das 
reservas internacionais, dizem ex-diretores 
Por Fernanda Trisotto e Renan Monteiro — Brasília 

 
O futuro ministro da Fazenda Fernando Haddad e o 
presidente do Banco Central Roberto Campos Neto – 
Foto: Colagem 
 
O terceiro governo de Luiz Inácio Lula da Silva será o 
primeiro a começar com um dos postos mais importantes da 
economia já definido: o de presidente do Banco Central (BC). 
Por causa da autonomia do órgão, aprovada pelo Congresso, 
Roberto Campos Neto, escolhido por Jair Bolsonaro, estará 
à frente da autoridade monetária até o fim de 2024. E apesar 
da promessa de harmonia e respeito institucional feita na 
última semana por ele e Fernando Haddad, futuro titular da 

Fazenda, há possíveis pontos de divergência à vista. 
 
Os riscos de atuar pela primeira vez com autoridades de origens antagônicas vão além do debate 
entre a compatibilidade das políticas monetária e fiscal. Passa pelo uso de reservas internacionais, 
definição de taxa de juros de longo prazo, fiscalização do sistema financeiro, diretrizes no Conselho 
Monetário Nacional (CMN), criptomoedas e incentivos econômicos. E podem afetar a inflação, o 
crescimento e o bem-estar dos brasileiros. 
 
Haddad busca construir uma relação pessoal com Campos Neto. Foi do futuro ministro a iniciativa 
de pedir uma conversa com o presidente do BC semana passada. 
 
— Começamos bem. Foi um almoço muito cordial, ele apresentou o plano do BC já concretizado, 
as perspectivas futuras. Nós vamos procurar alinhar porque o Brasil depende deste entendimento 
— disse Haddad sobre o encontro, em entrevista à GloboNews. 
 
O presidente do BC foi na mesma direção: 
 
— Falamos sobre a importância da coordenação. Ele (Haddad) disse que concordava com quase 
todos os pontos, então foi uma ótima conversa. Espero obviamente continuar com uma conversa 
próxima, porque a gente entende que é muito importante ter a coordenação entre a política fiscal e 
monetária. 
 
O futuro secretário executivo Gabriel Galípolo é considerado um trunfo. Ex-presidente do Banco 
Fator, ele já conhecia Campos Neto e deve ser um dos principais interlocutores com o presidente 
do BC. 
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Volume de reservas internacionais de 
acordo com o governo — Foto: 
Infografia 
 
Política de moeda e crédito 
Mas as diferenças entre a natureza do 
governo, que sempre tenta fazer mais, e 
a dos BCs, que buscam estabilidade 
financeira, favorecem atritos. Assim, 
para Arminio Fraga, ex-presidente do 
BC, a autonomia da autoridade 
monetária, com mandatos fixos para a 
diretoria, torna-se, mais importante, para 
evitar o que ele chama de tentação dos 
governos de gastar mais e inflacionar 
“só mais um pouquinho”: 
 
— A tentação mais conhecida é a de 
aquecer a economia em anos de 
eleição, daí a importância de se 
intercalar os mandatos do BC e da 
presidência (da República). 
 

Para Tony Volpon, ex-diretor do BC, a autonomia do BC não deve trazer conflitos: 
 
— A experiência internacional e as evidências são bastante claras: bancos centrais autônomos 
entregam inflação mais baixa sem prejudicar o crescimento econômico. 
 
Com a experiência de quem esteve dos “dois lados do balcão”, no BC e na Fazenda, Henrique 
Meirelles minimiza as chances de ampliação de conflitos no Conselho Monetário Nacional (CMN), 
responsável por estabelecer as diretrizes da política de moeda e crédito, que tem em sua 
composição dois ministros e o presidente do BC. 
 
— O BC vai prezar pela sua argumentação e seu voto e ponto. Pode haver concordância ou 
discordância. Já tivemos reuniões muito tranquilas e outras muito intensas — diz Meirelles, sobre 
períodos em que participou do colegiado. 
 
Atualmente, o colegiado é formado por três representantes: o ministro da Economia, que preside o 
conselho, o presidente do BC e o secretário especial de Tesouro e Orçamento. Como o PT já 
sinalizou que vai dividir a estrutura do Ministério da Economia, a expectativa de técnicos da pasta 
é que o CMN volte a ser composto pelo presidente do BC e os ministros da Fazenda e do 
Planejamento. Mas eles ponderam que é preciso aguardar e que o PT pode inovar e mudar essa 
composição. 
 
Ex-diretor do BC, o economista Alexandre Schwartsman considera que a gestão das reservas 
internacionais, que compreendem os ativos do Brasil em moeda estrangeira e são um colchão para 
o país garantir o pagamento de obrigações no exterior e amortecer choques externos sem 
sobrecarregar o mercado doméstico, é o ponto mais relevante para marcar a relação entre BC e 
novo governo. Entre os problemas, estão o uso das reservas para eventual investimento ou para 
pagamento de dívidas. 
 
— Embora a legislação atribua este papel ao BC, há exemplos em países vizinhos de uso de 
reservas para fins fiscais, como na demissão de Martin Redrado do Banco Central argentino, 
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supostamente um presidente com mandato — diz, lembrando que Redrado se recusou a usar parte 
das reservas para pagar a dívida externa, e a então presidente Cristina Kirchner pediu sua renúncia. 
 
COAF fora do BC 
Meirelles, por sua vez, avalia que é fácil para o BC vencer eventual batalha sobre reservas, que 
estão em US$ 331,5 bilhões, um dos menores patamares da última década — o recorde foi de US$ 
388 bilhões em julho de 2019. Nas gestões petistas, o país formou bom colchão de reservas: 
 
— No caso da reserva internacional, não tem muito o que o governo fazer. É decisão de âmbito 
exclusivo do BC. 
 
Para Schwartsman, evitar conflitos na transição é tarefa do Executivo e não é medida complexa, 
pois consiste apenas em deixar o BC fazer o próprio trabalho: 
 
— Preferencialmente, o Executivo poderia adotar um conjunto de políticas que auxiliasse o BC no 
controle da inflação. Para evitar equívocos, penso aqui numa política fiscal congruente com o 
objetivo do BC, não controle de preços ou barbaridades do gênero, mas se já não fizer barulho, 
basta. 
 
Em ao menos um ponto o conflito já parece contratado e não será com Haddad, mas com seu futuro 
colega da Justiça, Flávio Dino. Ele afirmou ao GLOBO que vai retirar o Conselho de Controle de 
Atividades Financeiras (Coaf), órgão fundamental no combate ao crime a partir de análises de dados 
financeiros do BC, para reintegrá-lo, ou à Fazenda, ou à Justiça. Segundo ele, o Coaf deve seguir 
orientações do governo, e não pode estar em uma instituição autônoma. Na época de sua 
transferência para o BC, em 2019, Campos Neto defendia que a autonomia do BC aumentaria a 
blindagem ao conselho. 
 
— Se é controle da atividade financeira, precisa estar com quem cuida da parte financeira, que é o 
BC — diz Juliana Inhasz, professora do Insper. 
 
No caso do debate da moeda única entre os membros do Mercosul, Lula tem defendido a adoção 
de uma moeda para os países vizinhos, e chegou a ser defendido pelo atual ministro Paulo Guedes. 
Mas, a interlocutores, Campos Neto já se mostrou contrário à ideia. Meirelles, por sua vez, vê algo 
que exigirá negociação: 
 
— A moeda única envolve decisão compartilhada, e certamente o BC dará sua opinião e terá sua 
participação na discussão, que envolve ainda outros órgãos. 
 
A autonomia do BC, além de não se refletir na questão administrativa — Campos Neto reclama, por 
exemplo, que depende do Orçamento até para criar um plano de carreiras e salários — não é 
absoluta. Cabe ao governo indicar diretores: em fevereiro, duas das seis cadeiras ficam vagas, e o 
presidente da República deve indicar o nome a ser avalizado pelo Senado. No fim do ano, Lula 
indicará outros dois diretores. 
 
Além disso, novos projetos necessitarão de negociações. A nova lei que cria a regulamentação para 
as criptomoedas, por exemplo, indica que o executivo vai definir o “xerife” para as transações de 
bitcoins e afins. Schwartsman avalia que essa função poderia ficar com outro órgão, como a 
Comissão de Valores Mobiliários (CVM, que controla o mercado de capitais). 
 
As taxas de juros de longo prazo têm potencial para opor BC e PT. Desde 2018, a Taxa de Longo 
Prazo (TLP), fixada pelas taxas de inflação e de juros de títulos do Tesouro, substituiu a Taxa de 
Juros de Longo Prazo (TJLP), definida pelo CMN e, em geral, subsidiada. 
 
Indicado para presidir o BNDES, Aloízio Mercadante deu declarações conflitantes: já criticou a TLP 
e disse que o banco de fomento não teria postura acanhada, mas disse que os subsídios não 
voltarão. Já Campos Neto é contrário a qualquer tentativa de subsidiar os juros e defende a TLP. 
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— Se voltar ao que tínhamos no passado, de subsídios e tudo mais, prejudicaria bastante a política 
monetária. Se você subsidia crédito de um lado, com taxas de juros formadas administrativamente 
e não em mercado, esse segmento já não é mais afetado pela política monetária do BC — diz José 
Júlio Senna, ex-diretor do BC. (Colaborou Sérgio Roxo) 
Fonte: O Globo - RJ 
Data: 19/12/2022 

 

A PORTAS FECHADAS, LULA E LIRA NEGOCIAM ÚLTIMOS DETALHES DA 'PEC DA 
TRANSIÇÃO' 
 
Reunião ocorreu no hotel em que o presidente eleito está hospedado em Brasília; Haddad, Gleisi e 
Randolfe também foram ao local para se encontrar com o petista 
Por Eduardo Gonçalves — Brasília 

 
Lula e o presidente da Câmara, Arthur Lira (PP-
AL) 09/11/2022 Cristiano Mariz/O Globo 
 
A dois dias da votação da "PEC da Transição", o 
presidente eleito Luiz Inácio Lula da Silva (PT) e o 
presidente da Câmara, Arthur Lira (PP-AL) se 
reuniram neste domingo, a portas fechadas, para 
acertar os últimos detalhes da tramitação da 
proposta na Câmara. A medida autoriza o gasto extra 
de R$ 168 bilhões. 
 
O encontro durou 1h30 e foi o segundo ocorrido entre 

os dois em menos de uma semana. Antes do jogo do final da Copa do Mundo, Lira foi até o hotel 
em que o petista está hospedado, no Setor Hoteleiro Sul, em Brasília. A reunião era esperada desde 
sexta-feira, quando Lira retornou às pressas de Alagoas a Brasília. 
 
Na mesa de negociações, estavam ministérios e cargos que Lira têm cobrado do novo presidente 
em troca de votos pela 'PEC da Transição' e governabilidade no Congresso na próxima legislatura, 
segundo interlocutores do petista. 
 
O bloco do Centrão comandado por Lira tem interesse pelos ministérios da Saúde, Cidades, 
Integração Nacional e Minas e Energia. Essas pastas, no entanto, também são disputadas por 
outros partidos que pleiteiam espaço no novo governo, como MDB, PSD e PSB. 
 
Segundo aliados de Lula, que participam das articulações no Congresso, Lira quer emplacar o 
deputado Elmar Nascimento (União-BA) em um ministério com orçamento robusto e potencial 
eleitoral. Nos últimos dias ganhou força nos bastidores que ele poderia assumir a Integração 
Nacional. Elmar foi escolhido por Lira para ser o relator da "PEC da Transição" na Câmara. 
 
Na última quinta-feira, enquanto os petistas insistiam em pautar a proposta de emenda no plenário, 
Lira e Elmar articularam para que a votação fosse adiada para esta terça-feira. Com isso, ganharam 
mais tempo para elevar o preço nas negociações. 
 
Antes de receber o presidente da Câmara, Lula encontrou o próprio Elmar neste sábado. 
Parlamentares do PT resistem a entregar um ministério ao parlamentar do União Brasil, que já 
chamou o presidente eleito de "condenado" e "ex-presidiário" em comícios eleitorais. Essas 
declarações passaram a ser lembradas pelos petistas à medida que aumentaram as especulações 
sobre Elmar. 
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Apesar de considerar que o texto-base da PEC não terá dificuldades de ser aprovado, a bancada 
do PT teme a votação dos destaques que podem desidratar a emenda. Um deles é o que altera a 
validade do gasto fora do teto de dois para um ano. 
 
No início da noite, o futuro ministro da Fazenda, Fernando Haddad (PT), e o deputado José 
Guimarães (PT) chegaram ao hotel para reuniões com o presidente eleito. Haddad está hospedado 
no mesmo local. 
 
Antes deles, quem apareceu por ali foram a deputada e presidente do PT, Gleisi Hoffmann, e o 
senador Randolfe Rodrigues (Rede-AP), que assistiram o jogo da final da Copa com o presidente 
eleito. 
Fonte: O Globo - RJ 
Data: 19/12/2022 

 

GILMAR MENDES TIRA BOLSA FAMÍLIA DO TETO DE GASTOS E ABRE ESPAÇO 
PARA PLANO B DE LULA 
 
Decisão reduz pressão do Congresso sobre o presidente eleito em troca da aprovação da "PEC da 
Transição" 
Por Malu Gaspar 

 
Gilmar Mendes e Lula em sessão do Supremo, em 
2008 Gustavo Miranda 
 
O ministro do Supremo Tribunal Federal Gilmar Mendes 
autorizou neste domingo o relator do orçamento, senador 
Marcelo Castro (MDB-PI), a incluir na peça de 2023 os 
gastos necessários ao pagamento do Bolsa Família de 
R$ 600, como os aliados de Lula vinham tentando fazer 
por meio da "PEC da Transição". 
 
A liminar de Gilmar foi concedida na noite de domingo, 

atendendo a um pedido da Rede Sustentabilidade. Na ação, o partido argumentou que o Auxílio 
Brasil (que no próximo governo vai voltar a se chamar Bolsa Família) faz parte do "mínimo 
existencial" garantido pela Constituição a todos os brasileiros. 
 
O despacho determina que seja garantido por crédito extraordinário o valor necessário para 
continuar pagando o benefício de R$ 600, que segundo a previsão do próprio Castro seria de R$ 
80 bilhões. 
 
Na prática, a decisão dá a Lula o plano B que ele buscava para continuar pagando o auxílio sem ter 
que brigar no Congresso pela aprovação da PEC da Transição. 
 
A emenda constitucional que permite ao próximo governo furar o teto de gastos em R$ 145 bilhões 
pelos próximos dois anos já foi aprovada no Senado, mas enfrenta dificuldades para passar na 
Câmara dos Deputados. 
 
O prazo para que ela seja aprovada a tempo de constar no Orçamento de 2023 se esgota no 
próximo dia 22, quinta-feira, e até agora não há consenso entre os líderes partidários. 
 
Para resolver o impasse, os aliados de Lula no Congresso vinham discutindo a possibilidade de 
desistir da PEC e aguardar a posse para determinar o pagamento por medida provisória. Mas havia 
dúvidas jurídicas sobre a validade dessa iniciativa. 
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Segundo a interpretação do presidente da Câmara, Arthur Lira, e de outros deputados e senadores, 
como o teto de gastos está previsto na Constituição, só uma emenda constitucional (PEC) poderia 
autorizar o governo a desobedecê-lo. 
 
Para aprovar uma PEC, porém, são necessários 308 votos, que Lula ainda não conseguiu garantir 
na Câmara. Os líderes partidários dizem que só aceitam aprovar a licença por um ano, e vários 
deles vêm condicionando a aprovação da medida à concessão de cargos no futuro governo. 
 
Nos R$ 145 bilhões da PEC da Transição não está apenas o Bolsa Família. Há outros gastos com 
programas, como um auxílio de R$ 150 reais por família com crianças de até seis anos na escola, 
e ainda o Farmácia Popular. Há, também, a previsão mais R$ 23 bilhões em investimentos, 
somando R$ 168 bilhões. 
 
No texto, Gilmar determina que a "licença para gastar" do governo em 2023 deverá ser destinada 
"exclusivamente ao programa social de combate à pobreza e à extrema pobreza, nos termos do 
parágrafo único do artigo sexto da Constituição". 
 
A decisão é baseada em um julgamento do próprio Supremo ocorrido em 2021, que concedeu a um 
cidadão em situação de vulnerabilidade social o pagamento da renda básica de cidadania de um 
salário mínimo mensal. 
 
Na ocasião, foi decidido que garantir o chamado "mínimo existencial da população em situação de 
vulnerabilidade social" é obrigação do Estado determinada pela Constituição. 
 
Gilmar Mendes considerou que o Bolsa Família de R$ 600 se inscreve nessa categoria de "mínimo 
existencial" e determinou que os recursos necessários para pagá-lo sejam incluídos no Orçamento 
como crédito extraordinário. 
 
Segundo o senador Randolfe Rodrigues, a Rede vai entrar agora com um embargo de declaração. 
"Queremos saber se a decisão se refere apenas ao Bolsa Família ou a outros programas sociais". 
 
Como está, a liminar de Gilmar ajuda a diminuir a pressão do Congresso sobre Lula em troca da 
aprovação da PEC. Mas não resolve totalmente o problema do governo. 
 
Se quiser manter todos os gastos que planejou, Lula ainda terá que negociar com o Congresso. E 
se lhe restarem "apenas" os R$ 80 bilhões do Bolsa Família, a negociação ficará para o ano que 
vem, com os novos deputados e senadores -- e às vésperas das eleições para as presidências da 
Câmara e do Senado. 
Fonte: O Globo - RJ 
Data: 19/12/2022 

 

 

O ESTADO DE SÃO PAULO - SP 

CONDADO DIGITAL: QUEM SÃO OS JOVENS EMPREENDEDORES QUE FICARAM 
MILIONÁRIOS ANTES DOS 30 
 
Obstinados e muitas vezes adeptos do nomadismo digital, os outliers estão desbravando o mercado 
da internet e lucrando milhões 
Por Bianca Zanatta 

 
Em paralelo aos chamados Faria Limers, termo usado em referência aos profissionais que 
trabalham na região da Faria Lima, outra categoria de jovens endinheirados vem crescendo fora 
dos muros do “Condado”. São os outliers digitais, batizados assim por pensarem “fora da caixa”. Há 
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algumas semelhanças entre os dois grupos, como o desejo de alcançar liberdade financeira cedo 
na vida e não medir esforços e horas de trabalho. 
 
Mas há também grandes diferenças. Os outliers, por exemplo, são donos do próprio negócio e 
nômades digitais por essência. Com um computador na mala e acesso à internet banda larga, 
conseguem levantar milhões de qualquer lugar do mundo, o que é um dos grandes drives dessa 
turma. Quem explica isso é o empreendedor digital Thiago Finch, que ficou milionário aos 21 anos 
trabalhando com marketing digital. 
 
Nascido e criado na pequena João Monlevade, em Minas Gerais, ele conta que descobriu a 
ferramenta aos 17 anos. No Brasil ainda não havia quase nada do tipo, mas os Estados Unidos já 
despontavam como polo na modalidade. Ele resolveu então encerrar o empreendimento que tocava 
desde os 12 anos - um pequeno comércio de games montado no estoque de calçados da loja da 
mãe - para decifrar o marketing digital e trabalhar com isso. “Meus pais ficaram bem céticos. Os 
dois eram empreendedores de classe média baixa e queriam que eu continuasse estudando. Foi 
polêmico, mas eu estava decidido.” 
 
Ao contrário do que os pais acreditavam na época, os estudos vieram. “Comprei alguns cursos em 
inglês e comecei a estudar dentro de casa. O desafio era duplo porque eu tinha de interpretar o 
inglês e entender a parte técnica ao mesmo tempo”, explica Finch. “Foram quatro anos de estudo 
contínuo, dizendo não a convites para festas, aniversários e até Natal, rabiscando as paredes da 
minha mãe com funis de venda. Parecia um cientista maluco.” 
 

Thiago Finch ficou milionário aos 21 
anos trabalhando com marketing 
digital Foto: Arquivo Pessoal 
 
O primeiro produto digital, segundo ele, foi 
desenvolvido com a ajuda de um amigo 
que emprestou o cartão de crédito para 
comprar as ferramentas necessárias e 
colocar toda a engenharia em operação. 
Era um curso sobre investimentos feito em 
parceria com um especialista da área, 
proprietário de uma rede de lojas na 

cidade natal do empreendedor. O primeiro resultado veio 8 meses após o início da jornada. 
 
Na sequência ele começou a investir em PLRs (Private Label Rights), que são produtos digitais 
prontos para serem comprados e revendidos, sem cobrança de royalties. “Essa foi a grande sacada. 
Fiquei de 3 a 4 anos fazendo somente isso, sem expor a minha cara online. No PLR, 95% do 
trabalho é técnica de venda. Foram mais de R$ 40 milhões de faturamento”, diz Finch. 
 
Foi a essa altura - já milionário com apenas 6 anos de estrada no marketing digital - que ele decidiu 
empacotar um conteúdo próprio. O curso Nômade Milionário, em que ensina o que ele mesmo 
colocou em prática para chegar a seus resultados, foi um marco na história do marketing digital não 
só no Brasil, mas no mundo, com R$ 24 milhões faturados só no primeiro lançamento. 
 
“É a Apple dos cursos no mercado. A gente subiu a régua de qualidade para cursos e aulas”, afirma 
o empreendedor, hoje com 27 anos e dono de um império digital, onde um time de 54 pessoas 
trabalha em 25 PLRs e outros produtos digitais, além de um novo departamento de tecnologia que 
vai desenvolver programas de software para a área. 
 
“Nos primeiros meses, sozinho no quarto da casa dos meus pais, me perguntei se eu não era só 
um doido sonhador. Mas eu via que a 10 mil quilômetros de mim tinha pessoas parecidas. Eram 
outliers”, diz ele. “São pessoas que conseguem construir um foguete olhando no Google. Fazem, 
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erram, ajustam, otimizam e nunca desistem, independente de qualquer adversidade. Vão 
aprendendo e já aplicando na prática.” 
 
Dinheiro sem tabu 
Especialista em marketing digital, Rejane Toigo explica que uma das características que diferenciam 
o estilo de empreendedorismo dos outliers digitais é a ausência de um viés inconsciente específico, 
que muitas vezes impede o sucesso nos negócios. “Esses empreendedores são determinados a 
ganhar dinheiro. Como sociedade judaico-cristã, temos muitos pudores e o dinheiro é um deles. É 
um tabu”, ela analisa. “Esses jovens empreendedores não tiveram tempo de absorver a culpa do 
dinheiro; se despiram desse pudor e são determinados a prosperar.” 
 
À frente da Like Digital, a empresária fala que o caminho para fazer parte deste seleto grupo, no 
entanto, não é fácil. “Tem gente que faz meia dúzia de vídeos no youtube, lança um curso ou uma 
metodologia e se autodeclara especialista em determinado assunto. Mas antes precisa olhar para 
a trajetória da pessoa, ver se ela de fato faz o que está ensinando. Ela tem de mostrar resultados, 
no plural. Não adianta ter um case isolado. A metodologia precisa ser replicável.” 
 
Ela afirma ainda que os resultados financeiros exigem, além de especialização, dedicação. 
“Primeiro é entender qual é o seu perfil, a que desenho de empreendimento vai se adequar, se quer 
ter previsibilidade de ganhos ou se quer ganhar muito e depois não trabalhar mais, por exemplo, 
para depois buscar o conhecimento. E não ache que vai trabalhar pouco. São 16, 18 horas por dia. 
Se a pessoa tem sucesso, tem horas de trabalho.” 
 
Foco, comprometimento e consistência 
Aos 28 anos, a carioca Sissi Toledo é uma das poucas mulheres entre os outliers digitais no Brasil. 
Ela conta que teve uma mente empreendedora desde cedo, quando trabalhava como modelo e 
começou a fazer projetos como web designer para a rede de networking que construiu na moda. 
Chegou a cursar uma faculdade de Direito, mas já sabia que seu ideal profissional iria por outros 
caminhos. 
 
“Eu queria uma vida que fosse além de ter o ‘emprego dos sonhos’ para pagar boletos. Queria poder 
desfrutar de uma vida abundante e próspera e estava disposta a fazer todos os sacrifícios para ter 
resultados perenes”, afirma. 
 

Sissi Toledo conquistou liberdade com 
empreendedorismo aos 23 anos Foto: Rafael 
Prado 
 
A empreendedora foi outra que encontrou seu 
espaço no mundo digital. Conheceu o mercado de 
coprodução na internet em 2019 e, em 2020, já 
tinha feito seu primeiro milhão com lançamentos 
de produtos digitais. Fundadora da Toniolo Media 
e da Uniq Brand Lab, ela hoje é líder em branding 
pessoal e especialista em posicionamento de 
marcas de alto valor e funil de vendas de produtos 
high ticket. 
 
“Conquistei a minha liberdade através do 

empreendedorismo digital aos 23 anos”, afirma, revelando que seu trabalho também já gerou mais 
de R$ 10 milhões para seus clientes. “É um trabalho como qualquer outro, mas os segredos básicos 
são ter foco, comprometimento e consistência”, descreve a jovem milionária. 
 
De influenciador para influenciador 
Depois de passar por várias experiências ruins com agências de influenciadores, o youtuber Pedro 
Gelli, de 26 anos, dono de três canais de games que somam mais de 8 milhões de assinantes e 1,2 
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bilhões de acessos, resolveu ele mesmo fazer diferente. Ao lado do amigo de adolescência e 
especialista em marketing de influência Vitor Rabello, de 25 anos, e do empreendedor Lucas 
Continentino, de 28 anos, que veio da área de finanças, o gamer profissional montou a Curta, hoje 
maior hub de influenciadores do Youtube. 
 

Sócios do Curta: da esquerda para a direita, Lucas 
Continentino, Pedro Gelli e Vitor Rabello Foto: 
Marcelo Brammer 
 
“A Curta foi montada a partir das dores do mercado, 
em um modelo mais disruptivo. Queremos valorizar o 
influenciador de forma justa e temos a transformação 
do mercado de influência como propósito”, explica 
Continentino. 
 
Juntos, os 30 influenciadores que estão sob o guarda-
chuva da empresa acumulam mais de 120 milhões de 

inscritos e 1 bilhão de visualizações. Entre eles estão oito dos maiores youtubers gamers do 
universo Minecraft e Gabriel Neto, conhecido como Robin Hood Gamer e criador número 1 do 
Youtube Brasil em 2021. 
 
A Curta trabalha a monetização dessas celebridades digitais através de parcerias com marcas, 
campanhas publicitárias, produtos e licenciamentos e canal digital. “Temos uma visão de 
influenciador para influenciador”, afirma Gelli, também conhecido como Gelli Clash pelos fãs na 
internet. “Procuramos olhar para todos os influenciadores individualmente, não só para os cinco ou 
seis maiores, como costuma acontecer nas agências tradicionais. Conseguimos fechar (negócios) 
para quase todos eles mensalmente.” 
 
Líder da parte comercial do hub, que atualmente tem um time de 26 pessoas e deve encerrar o ano 
com um faturamento de R$ 30 milhões, Rabello complementa afirmando que só talento não basta 
para ter sucesso empreendendo como influencer. “Precisa ter consistência e vontade porque você 
vai fazer a mesma coisa das 8h às 18h.” 
 
“Tem de conhecer as plataformas, saber para onde a correnteza leva a água no mercado e saber 
gerenciar dados para não perder o controle do negócio. Porque a internet muda o tempo todo.” Ele 
destaca ainda a questão geracional que joga a favor dos jovens outliers da internet. “Somos nativos 
digitais, então temos mais facilidade para acompanhar a velocidade da evolução da internet e das 
tecnologias. Isso corre na nossa veia”, conclui. 
Fonte: O Estado de São Paulo - SP 
Data: 19/12/2022 

 

LULA RECEBE LIRA ANTES DA FINAL DA COPA DO MUNDO PARA NEGOCIAR PEC 
EM SEMANA DECISIVA 
 
Presidente eleito busca votos necessários para aprovar proposta na Câmara, que deve ser 
apreciada na terça-feira. Nos bastidores, Centrão condiciona votos a cargos na Esplanada dos 
Ministérios 
Por Daniel Weterman 

 
BRASÍLIA – O presidente eleito Luiz Inácio Lula da Silva recebeu o presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), neste domingo, 18, para negociar a votação da Proposta de Emenda à Constituição 
(PEC) da Transição. O encontro ocorreu no hotel onde Lula está hospedado, em Brasília, e durou 
quase duas horas, antes da final da Copa do Mundo entre Argentina e França. 
 
Desde 9 de novembro, esta é a terceira reunião entre Lula e Lira. Estava marcada para a última 
sexta-feira, 16, mas foi adiada porque o presidente eleito ainda fechava o desenho da Esplanada 
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dos Ministérios. Na tarde de sexta, o futuro ministro-chefe da Casa Civil, Rui Costa, anunciou que 
o governo Lula 3 terá 37 pastas. 
 
Esta é uma semana decisiva para o presidente eleito e para o Congresso. O Supremo Tribunal 
Federal (STF) julgará nesta segunda-feira, 19, o orçamento secreto. Além da PEC da Transição, 
que será apreciada pela Câmara nesta terça, 20, há também a votação do Orçamento de 2023, 
prevista para quarta. 
 
A PEC virou um impasse entre Lula e Lira, embora os dois tenham interesse na aprovação da 
proposta. Lula, para aumentar as despesas de 2023 e cumprir promessas de campanha. Lira, para 
destravar as verbas do orçamento secreto deste ano e ter poder de barganha nos recursos que 
serão liberados com a PEC. O presidente da Câmara é candidato a novo mandato à frente da Casa. 
A disputa está marcada para 1.º de fevereiro de 2023. 
 

O presidente da Câmara Arthur Lira 
(Progressitas-AL) Foto: Paulo Sergio/Agência 
Câmara 
 
A queda de braço se dá porque partidos do 
Centrão calculam não ter ainda os 308 votos 
necessários para a aprovação da proposta. Nos 
bastidores, muitos têm condicionado o apoio à 
PEC da Transição, sem mudanças, a uma farta 
distribuição de cargos na Esplanada. 
 
Lira, por exemplo, calcula conseguir 90 votos do 
Centrão. Ele tenta emplacar o deputado Elmar 

Nascimento (BA), líder do União Brasil, no Ministério de Minas e Energia. Relator da PEC da 
Transição, Elmar foi chamado neste sábado, 17, para uma conversa com Lula. Há cobranças do 
Centrão por pastas com visibilidade e recursos, como Cidades e Transportes, que serão recriadas, 
além de Saúde. Lula, porém, não aceita entregar Saúde, que ficará com a socióloga Nísia Trindade 
Lima, presidente da Fiocruz. 
 
A reunião entre Lula e Lira não terminou com nenhum anúncio oficial, mas integrantes da equipe 
de transição esperam um acordo, que passará pelos líderes da Câmara, mesmo que seja para a 
aprovação de uma proposta desidratada em relação à que passou no Senado. 
 
O texto aprovado pelo Senado permite despesas extras de R$ 168 bilhões, fora outras exceções 
ao teto de gastos, totalizando um impacto fiscal de 193,7 bilhões, segundo cálculos do Tesouro 
Nacional. 
 
O julgamento do orçamento secreto no STF interrompeu as negociações e deixou as definições 
para esta semana, a última antes do recesso legislativo, que começa oficialmente na sexta-feira, 
23. 
Fonte: O Estado de São Paulo - SP 
Data: 19/12/2022 

 

BOLSA FAMÍLIA: ENTENDA A DECISÃO DE GILMAR MENDES E COMO ELA MEXE 
COM A PEC DA TRANSIÇÃO 
 
Liminar de ministro do STF tira pressão de Lula sobre aprovação da proposta. PEC, porém, continua 
a ser plano A para bancar outras promessas eleitorais. Câmara deve tentar desidratar proposta 
Por Daniel Weterman e Anna Carolina Papp 

 
BRASÍLIA – A decisão do ministro Gilmar Mendes, do Supremo Tribunal Federal, determinando que 
as despesas com programas sociais como Bolsa Família fiquem fora do teto de gastos tira a pressão 
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de Luiz Inácio Luta da Silva (PT) para aprovar a PEC da Transição. Caso o presidente eleito opte 
por um plano B para financiar o pagamento de R$ 600 do benefício, ele terá agora maior segurança 
jurídica. O plano B de Lula, respaldado pela decisão do ministro, é a abertura de um crédito 
extraordinário por meio de uma medida provisória (MP) para bancar o programa. 
 
A decisão de Gilmar ocorre em meio à dificuldade do governo eleito em negociar a PEC da 
Transição na Câmara, pela pressão do Centrão por cargos na Esplanada dos Ministérios em troca 
de apoio à proposta. A PEC, porém, deve continuar a ser o plano A do novo governo, afirmou nesta 
segunda-feira o futuro ministro da Fazenda, Fernando Haddad. O despacho de Gilmar Mendes 
também abre caminho para que a Câmara dos Deputados tente reduzir o valor da proposta. Veja, 
abaixo, o que é a decisão de Gilmar Mendes e como ela mexe com a PEC da Transição. 
 
Por que o ministro Gilmar Mendes determinou que o Bolsa Família fique fora do teto de 
gastos? 
Gilmar Mendes atendeu a um pedido da Rede Sustentabilidade, partido que apoiou Lula nas 
eleições deste ano. 
 

 
Na prática, o que essa decisão permite? 
Essa decisão reduz a pressão sobre o governo eleito para a aprovação da PEC da Transição, que 
já foi aprovada no Senado, mas está travada na Câmara a menos de duas semanas da posse de 
Lula. Ela dá mais segurança jurídica para uma outra alternativa de financiamento do programa: a 
abertura de crédito extraordinário por medida provisória (MP). A equipe de Lula temia essa 
alternativa diante da possibilidade de quebrar regras fiscais, o que poderia levar a crime de 
responsabilidade. A decisão de Gilmar, portanto, dá mais segurança ao governo eleito de que pode 
lançar mão do plano B caso necessário e que conseguirá viabilizar sua principal promessa de 
campanha. 
 
Por que o governo eleito enfrenta impasses na negociação da PEC da Transição na Câmara? 
A PEC virou um impasse entre Lula e Lira, que se reuniram no domingo, 18, em Brasília – embora 
os dois tenham interesse na aprovação da proposta. Lula, para aumentar as despesas de 2023 e 
cumprir promessas de campanha. Lira, para destravar as verbas do orçamento secreto deste ano 
e ter poder de barganha nos recursos que serão liberados com a PEC. O presidente da Câmara é 
candidato a novo mandato à frente da Casa. A disputa está marcada para 1.º de fevereiro de 2023. 
 
Os partidos do Centrão calculam não ter ainda os 308 votos necessários para a aprovação da 
proposta. Nos bastidores, muitos têm condicionado o apoio à PEC da Transição, sem mudanças, a 
uma farta distribuição de cargos na Esplanada. 
 
Lira, por exemplo, calcula conseguir 90 votos do Centrão. Ele tenta emplacar o deputado Elmar 
Nascimento (BA), líder do União Brasil, no Ministério de Minas e Energia. Relator da PEC da 
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Transição, Elmar foi chamado no último sábado para uma conversa com Lula. Há cobranças do 
Centrão por pastas com visibilidade e recursos, como Cidades e Transportes, que serão recriadas, 
além de Saúde. Lula, porém, não aceita entregar Saúde, que ficará com a socióloga Nísia Trindade 
Lima, presidente da Fiocruz. 
 
A decisão de Gilmar invalida a PEC da Transição? 
Não. A PEC, se aprovada como está, vai permitir ampliar o teto em 145 bilhões para o programa 
social. A liminar de Gilmar, porém, permite abrir crédito extraordinário apenas para pagar o restante 
para completar os R$ 600 – valor avaliado em R$ 52 bilhões. Segundo explicou ao Estadão um 
técnico responsável pela redação da PEC, na prática, a decisão permitiria ao governo eleito “retirar” 
esse valor da proposta em 2023, liberando espaço no Orçamento. 
 

Governo eleito negocia a PEC da Transição na 
Câmara Foto: Pedro França/Agência Senado 
 
Com a decisão de Gilmar, o que acontece se a 
PEC for aprovada? 
Após a decisão de Gilmar, se a PEC for aprovada 
como saiu do Senado, Lula poderá assinar uma 
medida provisória aumentando o Bolsa Família e 
usar o valor da PEC em outro lugar. Por conta 
disso, haverá pressão para desidratação do valor 
da proposta na Câmara. Dirigentes do Centrão só 
concordam em aprovar o valor solicitado pelo 
presidente eleito se o grupo ganhar ministérios e 

cargos e controlar as verbas liberadas pela proposta. Articuladores dizem que o valor aprovado será 
proporcional às entregas do petista para os políticos. 
 
O governo eleito pretende insistir na PEC da Transição mesmo com a decisão de Gilmar? 
A PEC da Transição continua a ser o plano A do governo eleito, como declarou o futuro ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad. Isso porque a decisão de Gilmar libera o futuro presidente para 
aumentar o Bolsa Família de R$ 400 para R$ 600, ampliando o valor previsto atualmente no 
Orçamento de 2023, fora do teto de gastos, mas não resolve outros gastos que Lula quer liberar 
com a aprovação da PEC, como o benefício extra de R$ 150 por criança de até seis anos, promessa 
de Lula os recursos para recompor as áreas de saúde e educação e a construção de obras públicas 
no próximo mandato. 
 
Aliados de Lula reforçam que o presidente eleito não vai desistir da PEC, apesar da decisão de 
Gilmar. O despacho poderá ser submetido aos outros ministros do Supremo no ano que vem, o que 
aumenta a incerteza sobre o desfecho, além de não contemplar acomodar outras promessas de 
Lula. 
 
Com a decisão de Gilmar, como fica se a PEC for aprovada? 
Após a decisão, se a PEC passar for aprovada como passou pelo Senado, Lula poderá assinar uma 
medida provisória aumentando o Bolsa Família e usar o valor da PEC em outro lugar. Por conta 
disso, haverá pressão para desidratação do valor da proposta na Câmara. O texto aprovado no 
Senado amplia o teto de gastos em R$ 145 bilhões para bancar o Bolsa Família, e permite R$ 23 
bilhões em despesas fora da regra fiscal para investimentos, levando o valor a R$ 168 bilhões. A 
PEC, porém, permite ainda outras exceções ao teto, que elevam o impacto fiscal de 193,7 bilhões, 
segundo cálculos do Tesouro Nacional. 
 
Dirigentes do Centrão só concordam em aprovar o valor solicitado pelo presidente eleito se o grupo 
ganhar ministérios e cargos e controlar as verbas liberadas pela proposta. Articuladores dizem que 
o valor aprovado será proporcional às entregas do petista para os políticos. 
 
A decisão de Gilmar pode ir a plenário do STF? 
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Pode, mas esta segunda, 19, é o último dia de funcionamento do STF em 2023. Portanto, para isso, 
teria de haver uma sessão extraordinária até a meia-noite, ou só no ano que vem. Se fosse para ir 
a plenário de forma presencial, o julgamento já teria de ter sido pautado anteriormente. A única 
saída para votar ainda hoje seria um plenário virtual. No entanto, até o momento, nada está 
programado. 
 
Como a decisão de Gilmar repercutiu entre os líderes do Centrão? 
A decisão do ministro do STF também provocou irritação entre líderes do Centrão, que reclamam 
da interferência do Supremo no assunto no momento em que os parlamentares usam a PEC para 
forçar Lula a fazer uma negociação com o Congresso. O despacho de Gilmar se soma a uma outra 
insatisfação dos parlamentares, que é o julgamento do orçamento secreto na Corte. “O Supremo 
poderia se reunir esta semana ainda e votar o Orçamento de 2023. Se reúnem lá os 11, votam o 
Orçamento e estamos liberados”, ironizou Ricardo Barros. 
 
No Senado, aliados de Bolsonaro querem usar a decisão para aumentar a pressão contra o STF, 
incluindo tentativas de abrir processos de impeachment contra ministros e limitar o poder decisório 
da Corte. “O Senado é a única instituição que pode tomar alguma medida e, para doença grave, só 
remédio amargo”, disse o senador Plínio Valério (PSDB-AM), que pediu a colegas pra se reunirem 
em Brasília ainda nesta segunda-feira e discutir estratégias. 
Fonte: O Estado de São Paulo - SP 
Data: 19/12/2022 

 

SINDICATOS ACEITAM ASSEMBLEIA EM DIA 16 DE JANEIRO SOBRE POSSÍVEL 
TROCA NA PRESIDÊNCIA DA FIESP 
 
Sindicatos, em movimento contra Josué Gomes, publicam novo edital e marcam assembleia da 
entidade para o dia 16 de janeiro 
Por Fernanda Guimarães e Fernando Scheller 

 
Os 86 sindicatos que se uniram contra presidente da Federação das Indústrias de São Paulo 
(Fiesp), Josué Gomes, concordaram em deixar a assembleia da entidade para o dia 16 de janeiro, 
data marcada por Gomes na semana passada, em uma “briga por editais” publicados ao longo das 
últimas semanas. Por trás da mudança de data, explicaram fontes, está a necessidade de prover o 
“princípio da ampla defesa ao diretor-presidente”, já que, se a assembleia fosse mantida para a 
próxima quarta-feira, dia 21, Josué não participaria do encontro por estar fora do Brasil em viagem 
com sua família. 
 
No edital publicado, os sindicatos deixam claro que, apesar da mudança de data, os itens da pauta 
seguem os mesmos, tendo por trás o objetivo de destituir Josué do cargo que ocupa desde janeiro. 
O executivo, dono da empresa do setor têxtil Coteminas, substituiu Paulo Skaf do comando da 
Fiesp. Skaf ficou por cerca de duas décadas à frente da entidade e, agora, é o nome por trás do 
levante contra Josué. Procurada, a Fiesp não comentou o assunto. 
 
Segundo uma fonte, que acompanha o processo, os sindicatos foram, na prática, obrigados a 
aceitarem a nova data da assembleia para poderem cumprir com o estatuto da Fiesp, que determina 
o direito de ampla defesa do presidente, em caso de uma eventual destituição. “Se isso não 
ocorresse, um eventual resultado da assembleia poderia ir para a Justiça e até mesmo prolongar a 
manutenção de Josué no cargo até o fim de seu mandato”, diz. 
 
A menos que Josué renuncie ao cargo, a única maneira de outro presidente assumir a Fiesp é por 
meio de uma assembleia. Hoje, há três candidatos para substituir Josué Gomes: Rafael Cervone 
Netto, seu primeiro-vice-presidente e figura muito próxima de Paulo Skaf; Dan Ioschpe (da Iochpe-
Maxion); e Marcelo Campos Ometto. 
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Sede da Fiesp, em São Paulo; movimento tenta 
tirar Josué Gomes do comando da entidade Foto: 
Divulgação/Fiesp 
 
Muitos representantes dos sindicatos que estão ao 
lado de Josué estão tentando manter contato com os 
sindicatos que assinaram a manifestação, mas que 
não têm o objetivo de tirar Josué no cargo, apenas de 
“discutir sua atuação”. O principal ponto de 
descontentamento, segundo fontes, seria a ausência 
do presidente no dia a dia da entidade. 
 

Na última semana, Josué Gomes foi convidado pelo presidente eleito Luiz Inácio Lula da Silva para 
assumir o Mdic, mas o empresário oficializou sua negativa na sexta-feira, dia 16. Mesmo que alguns 
representantes da Fiesp acreditassem que essa poderia ser uma “saída honrosa” da crise 
instaurada na entidade, executivos mais próximos afirmavam que se Josué aceitasse ele assumiria 
um ministério carregando a “pecha” de “derrotado na Fiesp”. 
 
Mas a negativa de Josué, que é filho de José Alencar, que foi vice-presidente de Lula e faleceu em 
2011, teve relação com a sua empresa, já que ele deveria deixar o comando da Coteminas para 
assumir o cargo. Além disso, queria evitar potencial conflito de interesse pelo fato de a empresa ter 
financiamentos junto ao BNDES. 
Fonte: O Estado de São Paulo - SP 
Data: 19/12/2022 

 

 

VALOR ECONÔMICO (SP) 

EXPORTAÇÃO AQUECIDA OFERECE SUPORTE AOS PREÇOS DOMÉSTICOS DO 
MILHO  
 
É o que aponta análise divulgada pelo Cepea  
Por Paulo Santos, Valor — São Paulo  

 
As vendas externas de milho estão aquecidas neste início de mês, o que tem oferecido sustentação 
aos preços do cereal no mercado interno, segundo análise do Centro de Estudos Avançados em 
Economia Aplicada (Cepea/Esalq/USP).  

 
Colheita de milho em Campo Verde (MT) — Foto: Foto: 
Fernanda Pressinott/Valor  
 
Na primeira semana de dezembro, foram exportadas 1,51 
milhão de toneladas do cereal, volume que representa 
44% do total embarcado em dezembro de 2021, segundo 
dados da Secretaria de Comércio Exterior (Secex).  
 
“Bombardeios em regiões portuárias da Ucrânia e 
preocupações com a seca na Argentina trazem 
compradores externos ao Brasil”, disse o Cepea, em 
comunicado.  
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Em boa medida por causa dessa demanda aquecida no mercado externo, na sexta-feira, o indicador 
Esalq/BM&FBovespa para a saca de 60 quilos negociada no país alcançou R$ 86,44, com alta de 
0,28% neste mês de dezembro. 
Fonte: Valor Econômico - SP 
Data: 19/12/2022 

 

AGENDA DE EMPRESAS: AERONAUTAS MANTÉM GREVE APÓS DECISÃO 
JUDICIAL  
 
O TST determinou a manutenção de 90% dos aeronautas em serviço no período de greve previsto 

para começar nesta segunda-feira  
Por Valor — São Paulo 

 
Piloto de avião – Foto: Pixabay  
 
Pilotos e comissários de bordo rejeitaram a nova 
proposta mediada pelo Tribunal Superior do Trabalho 
(TST) e aprovada pelo sindicato patronal, o Sindicato 
Nacional das Empresas Aeroviárias (SNEA), para evitar 
a greve da categoria marcada para esta segunda-feira. 
Desta forma, a paralisação está mantida.  
 
O TST determinou a manutenção de 90% dos 

aeronautas em serviço no período de greve previsto para começar nesta segunda-feira, das 6h às 
8h, nos aeroportos Congonhas, Guarulhos, Galeão, Santos Dumont, Viracopos, Porto Alegre, 
Brasília, Confins e Fortaleza. A categoria manterá a operação, mas as decolagens devem sofrer 
atraso diante das manifestações.  
 
Prio  
A Comissão de Valores Mobiliários (CVM) multou a Prio (ex-PetroRio) em R$ 400 mil, em um caso 
que analisou se a empresa e o fundo de investimento Société Mondiale não informaram que 
atuavam sob o mesmo interesse enquanto acionistas da Oi. A gestora e administradora de recursos 
Bridge (atual Única), também acusada no caso, foi igualmente multada em R$ 400 mil.  
 
Santander  
Alberto Monteiro de Queiroz Netto deixou o comando da vice-presidência de wealth management 
do Santander Brasil, onde estava há quase cinco anos. Antes disso, ele tinha sido vice-presidente 
financeiro do Banco do Brasil, na gestão Paulo Caffarelli. Também foi CFO da Suzano e da CSN.  
 
Eletrobras  
O conselho de administração da Eletrobras aprovou a aquisição, por sua controlada Eletronorte, da 
participação de 24,5% do capital social da Energética Águas de Pedra (Eapsa – UHE Dardanelos) 
detida pela controlada Companhia Hidro Elétrica do São Francisco (Chesf). A transação foi feita 
para concentrar as participações na Eletronorte, abrindo caminho para um contrato de permuta com 
a Neoenergia no valor total de R$ 787,82 milhões – sem entrada e saída e caixa.  
 
Dommo  
A Dommo Energia e a Prio informaram que os acionistas e titulares de bônus de subscrição da 
Dommo podem se manifestar, no contexto da incorporação das ações da companhia pela OpCo, 
subsidiária da Prio, entre os dias 19 e 26 de dezembro.  
 
Klabin  
A Klabin comunicou que na sexta-feira seu terminal portuário em Paranaguá (PAR-01) iniciou as 
operações com a chegada das primeiras cargas de celulose. A empresa arrematou o terminal por 
R$ 1 milhão em leilão de portos em agosto de 2019, projetando investimentos de R$ 87 milhões na 
área, arrendada por 25 anos, para atender os volumes que já tinha e do Projeto Puma II.  
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Telefônica Brasil  
O conselho fiscal da Telefônica Brasil, dona da Vivo, aprovou por unanimidade a incorporação da 
Garliava RJ Infraestrutura e Redes de Telecomunicações, atualmente detida integralmente pela 
companhia. O grupo também apoia a aprovação dessa medida pela assembleia geral extraordinária 
(AGE) no dia 1º de fevereiro de 2023.  
 
Orizon Valorização de Resíduos  
A Orizon Valorização de Resíduos (OrizonVR) concluiu na sexta-feira a aquisição da SPE Maceió 
Ambiental, a qual detém a concessão para destinação final de resíduos da capital do Estado de 
Alagoas, por meio de sua subsidiária integral Orizon Meio Ambiente (OMA).  
 
Getnet  
A credenciadora Getnet está avançando com sua oferta pública de aquisição de ações (OPA) e 
deve sair da Bolsa até 4 de janeiro, quando termina o prazo de 30 dias após a liquidação do leilão 
da OPA.  
 
Zamp  
O conselho de administração da Zamp elegeu Ariel Grunkraut como novo diretor-presidente, após 
a renúncia de Iuri de Araujo Miranda, que deve ficar no cargo até 2 de janeiro de 2023, finalizando 
o processo de sucessão. O conselho também elegeu Juliana Improta Cury Simon como nova vice-
presidente de marketing, assumindo o cargo deixado por Grunkraut.  
 
Via  
A Via informou que Renato Carvalho do Nascimento foi eleito presidente do conselho de 
administração da companhia, em substituição a Raphael Klein, que havia proposto a alternância no 
cargo. Nascimento é membro independente do conselho da companhia desde 2012.  
 
Nubank  
O Nubank informou que Matt Swann renunciou ao cargo de diretor de tecnologia da companhia. 
Com passagens por Amazon, Citi e Booking, ele estava no posto desde meados de 2021. O 
executivo será substituído por Vitor Guarino Olivier.  
 
Ômega Energia  
O conselho de administração da Ômega Energia homologou parcialmente o aumento de capital da 
companhia, aprovado em outubro de 2022. Assim, o capital social da companhia passou para R$ 
4,4 bilhões, representados em 622,7 milhões de papéis. Foram emitidos 53,1 milhões de papéis 
(70,27% do máximo previsto) a R$ 16 por ativo, totalizando R$ 850 milhões.  
 
BB Seguridade  
A BB Seguridade informou que seu conselho de administração aprovou a destinação de 95% do 
lucro de 2022 em dividendos.  
 
Vibra Energia  
A Vibra Energia informou que pagará a primeira parcela dos juros sobre capital próprio (JCP), 
aprovados pelo conselho de administração e divulgados em setembro, no dia 29 de dezembro de 
2022. O valor, relativo ao exercício deste ano, é de R$ 389 milhões, equivalente a R$ 0,34 por ação, 
e será pago aos investidores que tinham posição acionária em 21 de setembro.  
 
Engie Brasil  
O conselho de administração da Engie Brasil aprovou a distribuição de R$ 200 milhões (valor bruto) 
em juros sobre capital próprio, em reunião realizada em 8 de dezembro. O montante é o equivalente 
a R$ 0,24 por ação. O pagamento será feito em 31 de dezembro, com base na posição acionária 
do dia 22 de dezembro.  
 
Neoenergia  
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O conselho de administração da Neoenergia aprovou a distribuição de R$ 308 milhões em juros 
sobre capital próprio, o equivalente a R$ 0,2539 bruto por ação. O pagamento deve ser realizado 
em 31 de dezembro de 2023, com base na composição acionária de 4 de janeiro de 2023.  
 
Renner  
O conselho de administração da Lojas Renner aprovou o pagamento de juros sobre capital próprio, 
relativo ao exercício de 2022, no valor bruto de R$ 178,6 milhões (R$ 0,18 por ação). O pagamento 
será efetuado a partir do dia 6 de janeiro de 2023 e considera a posição acionária de 21 de 
dezembro de 2022. A partir de 22 de dezembro, as ações serão negociadas “ex-direitos”.  
 
Tenda  
A Tenda informou que seu acionista Polo Capital Gestão de Recursos aumentou a participação na 
companhia para 30,08%, o equivalente a 31.383.936 ações. Desse total, 4,8 milhões de ações são 
instrumentos financeiros derivativos referenciados em ações ordinárias de Tenda, correspondentes 
a 4,60% de participação na empresa.  
 
Marcopolo  
O conselho de administração da Marcopolo aprovou a distribuição de juros sobre o capital próprio 
do exercício 2022, equivalente a R$ 0,14 por ação. O pagamento será efetuado a partir de 4 de abril 
de 2023, com base na posição dos acionistas no dia 26 de dezembro. As ações passam a ser 
negociadas “ex-direitos” a partir de 27 de dezembro.  
 
Restoque  
No contexto de reestruturação anunciado na semana passada, a Restoque informou que os FIP 
Sassicaia e FIP Triumph alienaram participação de 19,42% na companhia. A fatia foi adquirida pelo 
BTG Pactual.  
 
SBF  
O Grupo SBF, dono da Centauro e da Fisia, anunciou nesta segunda-feira que renovou o regime 
especial tributário com o Estado de Minas Gerais por dez anos até o fim de dezembro de 2032.  
 
Romi  
A Romi anunciou que vai pagar no próximo dia 28 de dezembro o valor de R$ 16,8 milhões em juros 
sobre capital próprio, o equivalente a R$ 0,13 por ação, aprovado por seu conselho em setembro 
de 2021. 
Fonte: Valor Econômico - SP 
Data: 19/12/2022 

 

RS MANTÉM DATA DE PRIVATIZAÇÃO DA CORSAN  
 
Governo tenta derrubar liminar judicial que impede realização da licitação nesta terça-feira (20)  
Por Taís Hirata — De São Paulo  

 
O governo gaúcho tenta tirar do papel, nesta terça-feira (20), a privatização da Corsan (Companhia 
Riograndense de Saneamento), em meio a ofensivas judiciais que tentam barrar a venda da estatal 
de água e esgoto. Ao menos um grupo - a Aegea - entregou proposta pelo ativo. O recebimento 
das ofertas foi realizado na quinta-feira (15).  
 
Além da Aegea, outras quatro empresas estudaram de forma aprofundada a desestatização da 
companhia: a Iguá, a Águas do Brasil, a Equatorial (que já opera a distribuidora de energia do 
Estado) e a gestora de investimentos I Squared Capital, segundo fontes do setor. Porém, o governo 
não confirmou o total de propostas que foram entregues.  
 
O Estado ainda trabalha para derrubar uma liminar da Justiça do Trabalho que, na última quinta-
feira, determinou a suspensão do leilão por 90 dias, atendendo a um pedido do Sindiágua (sindicado 
dos trabalhadores do setor).  
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Na decisão, o desembargador Marcos Fagundes Salomão, do Tribunal Regional do Trabalho da 4ª 
Região, determinou que o governo apresente estudos sobre “o impacto socioeconômico trabalhista, 
previdenciário e social do processo de desestatização”. Segundo ele, o objetivo é prevenir que se 
repitam, na Corsan, “as situações ocasionadas pela privatização da CEEE [distribuidora de energia, 
vendida em 2021 à Equatorial]”, na qual houve “despedidas em massa” e “supressão de benefícios”, 
afirmou.  
 
Para o governo, a expectativa é conseguir cassar a liminar a tempo de realizar a sessão pública. 
Na semana passada, o Estado já havia derrubado outras duas decisões que impediam o 
recebimento de propostas.  
 
Caso o leilão se concretize, a concorrência será realizada na sede da B3, em São Paulo. Vencerá 
o grupo que oferecer o maior valor pela companhia - o mínimo foi fixado em R$ 4,1 bilhões.  
 
No setor privado, não há expectativa de uma disputa muito acirrada pela estatal. Fontes que 
acompanharam de perto o processo observaram que os riscos envolvidos na privatização são 
bastante elevados.  
 
O principal deles é uma incerteza quanto aos 198 contratos com prefeituras atendidas pela Corsan 
que não foram regularizados à luz da nova lei do saneamento. O receio é que, após a venda, essas 
prefeituras tentem romper seus acordos, gerando uma onda de disputas jurídicas.  
 
Outro ponto de atenção para os grupos interessados são os enormes passivos trabalhistas e 
previdenciários da companhia. Além disso, a transição nos governos traz incertezas regulatórias 
decorrentes da implementação, ainda em curso, do novo marco legal do saneamento - fator que 
afeta todo o mercado.  
 
A Aegea, que já opera uma PPP na região metropolitana de Porto Alegre, junto à Corsan, tem sido 
apontada como a principal candidata a levar o ativo. Procurada, a empresa confirma que entregou 
proposta.  
 
A privatização da Corsan pode se tornar um caso paradigmático para o setor de saneamento e 
servir de referência a outras estatais, avaliam analistas do mercado.  
 
Rafael Vanzella, sócio do Machado Meyer, observa que já houve uma experiência anterior de 
privatização no país, da Saneatins (TO), em 2002 - hoje controlada pela BRK Ambiental (Antiga 
Odebrecht Ambiental). Porém, este foi um processo com muitas peculiaridades e exceções 
regulatórias, decorrentes da criação recente do Estado do Tocantins, o que fez com que o caso não 
se tornasse uma referência de privatização a outras estatais do setor.  
 
“Agora, a Corsan poderá ser um laboratório relevante para o modelo”, afirma Vanzella. “O resultado 
do leilão será muito emblemático para governos que eventualmente queiram seguir o mesmo 
caminho”, diz. 
Fonte: Valor Econômico - SP 
Data: 19/12/2022 

 

KLABIN INICIA OPERAÇÕES NO TERMINAL PORTUÁRIO DE PARANAGUÁ 
 
Empresa arrematou o terminal por R$ 1 milhão em 2019, projetando investimentos de R$ 87 milhões 
Por Victoria Netto, Valor — São Paulo 

 
A Klabin comunicou nesta sexta-feira (16) que o terminal portuário da companhia em Paranaguá 
iniciou operações, com a chegada das primeiras cargas de celulose. A empresa arrematou o 
terminal por R$ 1 milhão em leilão de portos em agosto de 2019, projetando investimentos de R$ 
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87 milhões na área, arrendada por 25 anos, para atender os volumes que já tinha e do Projeto Puma 
II. 
 

“Esta operação trará sustentabilidade operacional 
de longo prazo, permitindo ligação ferroviária 
direta das operações fabris no Paraná para o 
Terminal em zona primária, com alta eficiência no 
carregamento e preferência de atracação”, diz a 
companhia, em comunicado. 
 
Porto de Paranaguá – Foto : Navi/Valor 
Econômico 
 
A exportadora de papel e celulose afirma ainda 
que a operação eliminará o tráfego de até 1.200 
viagens de caminhões em dias de embarques por 
Break Bulk (carga solta), que transportavam os 
produtos da Klabin do seu armazém externo, 
localizado a 5 km da área portuária, até os navios. 
 

“A Klabin demonstra mais uma vez o seu comprometimento na geração de valor compartilhada e 
boas práticas de sustentabilidade, uma vez que o PAR-01 trará benefícios econômicos e 
externalidades positivas através da redução no tráfego de caminhões, melhorando o trânsito na 
cidade de Paranaguá e reduzindo a emissão de gases do efeito estufa”, acrescenta a companhia. 
Fonte: Valor Econômico - SP 
Data: 19/12/2022 

 

 

PORTAL PORTOS E NAVIOS 

TCU DETERMINA QUE SPA DEVE PRESTAR SERVIÇO DE GESTÃO DO CANAL NO 
PORTO DE SANTOS 
Da Redação  PORTOS E LOGÍSTICA 18/12/2022 - 19:14 

 
Auditoria do TCU para avaliar a supervisão e a regulação dos serviços de praticagem afirma haver 
falta de investimentos em equipamentos, serviços e controle de tráfego 
 
O Tribunal de Contas da União (TCU) realizou auditoria operacional para avaliar se o arranjo 
institucional e as ações que vêm sendo adotadas pelos diversos órgãos do poder público asseguram 
a adequada supervisão e a regulação técnica e econômica dos serviços de praticagem. 
 
A auditoria, destaca o órgão em nota, buscou verificar se a gestão e a operação da autoridade 
portuária (AP) exercidas sobre a infraestrutura e as atividades portuárias contribuem para a 
adequada operação dos serviços de praticagem nos portos. Outro ponto abordado pelo trabalho foi 
se a regulação técnica exercida pela autoridade marítima sobre os serviços de praticagem viabiliza 
sua prestação de modo eficiente, seguro, contínuo e com qualidade. Por fim, averiguou se o arranjo 
institucional e comercial para prestação de serviços de praticagem adotado no Brasil induz à 
eficiência e à transparência no setor de transporte aquaviário. 
 
A primeira constatação foi de que as autoridades portuárias, por falta de recursos financeiros ou 
dificuldades na gestão, não investem adequadamente em equipamentos, serviços e sistemas de 
controle de tráfego de forma a aumentar a eficiência, a segurança marítima e, consequentemente, 
apoiar a atuação da praticagem. 
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Também a regulação técnica exercida pela autoridade marítima necessita de aperfeiçoamento 
quantos aos aspectos relacionados à participação dos interessados, transparência e motivação das 
decisões. Diante das características de contratação e de prestação obrigatória deste serviço 
essencial, o trabalho apontou monopólio na oferta dos serviços de praticagem, potencializado pela 
instituição da escala de rodízio única pela Normam-12/DPC. 
 
"A atividade de praticagem no Brasil é reconhecida internacionalmente como de excelente 
qualidade e com baixo índice de acidentes, mas o tribunal observou exercício de posição dominante 
por parte dos práticos, com aumentos nos preços cobrados. Alguns desses preços têm, inclusive, 
reajustes acima dos índices de referência, com o uso de mais de um prático em manobras, o que 
leva a praticagem brasileira a ser uma das mais caras na comparação internacional", afirma o 
estudo do TCU. 
 
Como resultado dos trabalhos, o órgão determinou à autoridade portuária do Porto de Santos que, 
no prazo de 180 dias, apresente plano de ação para que se estruture com equipamentos, sistemas 
e pessoal qualificado, de forma a assegurar que a gestão do canal do Porto de Santos seja realizada 
diretamente pela autoridade portuária. O tribunal também fez recomendações ao Ministério da 
Infraestrutura. 
 
A unidade técnica do TCU responsável pela fiscalização foi a Secretaria de Fiscalização de 
Infraestrutura Portuária e Ferroviária. O relator do processo é o ministro Bruno Dantas. 
 
A Praticagem do Brasil encaminhou uma nota à Portos e Navios destacando que no acórdão os 
ministros do TCU entenderam que a regulamentação técnica exercida pela autoridade marítima, 
com a consequente instituição da escala de rodízio única, não caracteriza infração à ordem 
econômica. A categoria ressaltou ainda que, durante a audiência pública promovida pelo tribunal 
antes do acórdão, já havia contestado e demonstrado que os preços da atividade no Brasil são no 
mesmo patamar ou muitas vezes inferiores aos praticados internacionalmente. 
 
Confira a nota da Praticagem do Brasil na íntegra: 
 
"A Praticagem do Brasil ressalta que os ministros do Tribunal de Contas da União, em seu acórdão, 
determinaram "dar ciência ao Ministério da Infraestrutura e à Casa Civil da Presidência da República 
que a regulamentação técnica exercida pela Autoridade Marítima, com a consequente instituição da 
escala de rodízio única, não caracteriza infração à ordem econômica, tendo em vista ser decorrência 
da ordem jurídica vigente". 
 
Em audiência pública realizada pelo TCU antes do acórdão dos ministros, a Praticagem do Brasil 
contestou os dados da fiscalização e conseguiu demonstrar que os preços da atividade no Brasil 
são no mesmo patamar ou na maioria das vezes inferiores aos praticados internacionalmente, 
segundo estudo realizado em 2021 pelo Laboratório de Transportes e Logística (LabTrans) da 
Universidade Federal de Santa Catarina (UFSC), referência no setor." 
 
Nota da Redação: Matéria atualizada para o acréscimo do posicionamento da Praticagem do Brasil 
sobre o acórdão. 
Fonte: Portal Portos e Navios - RJ  
Data: 19/12/2022 

 

1º CICLO DA OFERTA PERMANENTE DE PARTILHA: ARRECADAÇÃO É 72% DO 
MÁXIMO 
Da Redação  OFFSHORE 18/12/2022 - 19:07 
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O 1º Ciclo da Oferta Permanente de Partilha da 
Produção (OPP), realizado na sexta-feira (16) 
pela Agência Nacional de Petróleo, Gás Natural e 
Biocombustíveis (ANP), teve arrematados quatro 
blocos, dos 11 em oferta, gerando arrecadação 
de R$ 916.252.000,00 em bônus de assinatura 
(72% do máximo possível). Todos os contratos 
ficarão sob gestão da Pré-Sal Petróleo (PPSA) a 
partir de 2023, assim como outros 19 contratos 
que atualmente operam em regime de partilha de 
produção. A assinatura dos contratos está 
prevista para ocorrer até o dia 28/04/2023. 
 

O diretor-geral da ANP, Rodolfo Saboia, destacou o fato de duas das áreas, Água Marinha e Norte 
de Brava, terem tido competição. “Em Água Marinha, o percentual mínimo de excedente em óleo 
foi superado em 220% e, no caso de Norte de Brava, o percentual ofertado teve um ágio de quase 
171,73% em relação ao mínimo. Com isso, garantimos mais recursos para a sociedade brasileira 
também no longo prazo, por meio de uma maior arrecadação sobre o lucro da produção de petróleo 
decorrente do leilão”, completou. 
 
Como ocorre em todas as rodadas no regime de partilha, neste certame os bônus de assinatura 
(valor pago em dinheiro pelas empresas que arrematam áreas na licitação) foram fixos e 
determinados no edital. Assim, o critério para escolha das empresas vencedoras foi o excedente 
em óleo para a União. O edital da licitação estabeleceu um percentual mínimo de excedente em 
óleo, a partir do qual as empresas fizeram suas ofertas. 
 
O excedente em óleo é a parcela da produção de petróleo e/ou gás natural a ser repartida entre a 
União e a empresa contratada, segundo critérios definidos em contrato, resultante da diferença 
entre o volume total da produção e as parcelas relativas aos royalties devidos e ao custo em óleo 
(parcela da produção correspondente aos custos e aos investimentos da empresa na operação do 
campo). 
Fonte: Portal Portos e Navios - RJ  
Data: 19/12/2022 

 

SPA ASSINA CONTRATO COM CESSIONÁRIA QUE SERÁ RESPONSÁVEL PELA 
GESTÃO, OPERAÇÃO, MANUTENÇÃO E EXPANSÃO DA FERROVIA INTERNA DO 
PORTO DE SANTOS 
Da Redação  PORTOS E LOGÍSTICA 18/12/2022 - 19:00 
 

A Fips terá que investir cerca de R$ 890 milhões 
e administrará o ativo por 35 anos 
 
A Santos Port Authority (SPA) e as empresas 
Ferrovia Centro Atlântica S/A (VLI), MRS 
Logística S/A e Rumo S.A. assinaram na sexta-
feira (16), em cerimônia formal realizada no 
Ministério da Infraestrutura, em Brasília, o 
contrato para a gestão da malha ferroviária do l, 
pelos próximos 35 anos. 
 
“O contrato agora firmado garante os 
investimentos necessários para dar vazão, com 

eficiência, à movimentação de cargas por ferrovia no Porto de Santos, cuja projeção é dobrar no 
prazo de 5 a 10 anos”, afirma o presidente da SPA, Fernando Biral. 
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A nova cessionária, que será formada pelas três principais concessionárias ferroviárias do país, 
será responsável pela gestão, operação, manutenção e expansão do da infraestrutura ferroviária 
que atende o Porto de Santos e terá de realizar investimentos da ordem de R$ 891 milhões, no 
prazo máximo de 5 anos, para ampliar a capacidade ferroviária do complexo portuário, que está 
próxima da saturação. 
 
A capacidade atual é de 50 milhões de toneladas por ano, com 94% de utilização, sendo 
imprescindível sua expansão imediata, que de acordo com os projetos conceituais estabelecidos no 
modelo, resultará em uma capacidade de 115 milhões de toneladas por ano. 
 
As obras devem começar como ato contínuo à aprovação dos projetos executivos. 
Fonte: Portal Portos e Navios - RJ  
Data: 19/12/2022 

 

ASSINATURA DE CONTRATO GARANTE INVESTIMENTOS DE R$ 891 MILHÕES NA 
FERROVIA INTERNA DO PORTO DE SANTOS 
Da Redação  PORTOS E LOGÍSTICA 18/12/2022 - 18:55 

 
Aporte financeiro vai permitir a ampliação do 
escoamento das cargas pelo complexo 
portuário 
 
A assinatura de contrato pelo Ministério da 
Infraestrutura com a nova composição da 
administradora da Ferrovia Interna do Porto de 
Santos (Fips) garantiu, na sexta-feira (16), R$ 
891 milhões de investimentos privados nos 
próximos cinco anos. Compõem o grupo, 
definido por chamamento público da Santos 

Port Authority (SPA), a Ferrovia Centro Atlântica S/A (VLI), a MRS Logística S/A e a Rumo S/A. 
 
O complexo portuário de Santos já está com 94% de sua capacidade máxima. Por isso, a expansão 
da Fips é imprescindível para dar vazão à movimentação futura de carga. A SPA projeta que o 
volume transportado dobre no prazo de cinco a 10 anos. Hoje, a capacidade ferroviária do complexo 
portuário é de 50 milhões de toneladas por ano, sendo preciso ser elevada até 115 milhões de 
toneladas/ano para escoar o volume das ferrovias que deságuam no Porto de Santos, operadas 
pelas empresas MRS, Rumo e VLI. 
 
Para o ministro da Infraestrutura, Marcelo Sampaio, não seria possível consolidar o funcionamento 
da Fips sem a parceria com a iniciativa privada. “A chegada ao porto é o ponto de maior 
vulnerabilidade, por diversas interferências que há na malha para que a ferrovia opere com 
eficiência e de forma competitiva. A integração do setor ferroviário com o portuário em Santos foi 
um grande desafio e não seria possível sem o envolvimento da sociedade organizada”, afirmou. 
 
Além do ministro Marcelo Sampaio, participaram da cerimônia de assinatura do contrato o secretário 
nacional de Portos e Transportes Aquaviários do MInfra, Mário Povia, o diretor presidente da SPA, 
Fernando Biral, e representantes das empresas e de entidades do setor. 
Fonte: Portal Portos e Navios - RJ  
Data: 19/12/2022 

 

 

MERCO SHIPPING MARÍTIMA LTDA 
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ESTE INFORMS TAMBÉM ESTÁ NAS PÁGINAS DO LINKEDIM.COM 
 

Este conteúdo também está no Linledin.com-www.linkedin.com/in/reginaldo-ferreira-0aa5161a2 
Fonte : InforMS 
Data: 19/12/2022 

http://www.linkedin.com/in/reginaldo-ferreira-0aa5161a2

